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La fi rma de la directora

Educados para cuidar nuestra mente

ELENA ROSA

U
na de las frases más conocidas -y comprensibles- del fi lósofo Martin Heidegger es aquella 
en la que recuerda que “somos invitados de la vida”, una refl exión con la que podemos 
reconocer que estamos aquí de paso, que debemos ser agradecidos y también aprender a 
ser buenos invitados para no perdernos nada de lo que ese tiempo limitado de existencia 
nos ofrece. Y para ello hacen falta herramientas que nos permitan contemplar la vida 
como un camino repleto de incertidumbre y difi cultades, además de alegrías, con lo cual, 

todos los recursos de los que dispongamos para aprender a ser resilientes, asertivos y tolerantes con la 
frustración serán bienvenidos. Ese aprendizaje, llegado gracias a la educación en la escuela y en casa, el 
propio interés personal por conocernos mejor y la relación con buenos profesionales de la medicina y la 
psicología puede facilitarnos aceptar esa invitación de la que hablaba el pensador alemán para transitar 
este tiempo con la mejor disposición posible, a pesar de todos los obstáculos.

Y esa mochila repleta de conocimientos útiles y absolutamente personales se hace cada día más necesa-
ria, en un contexto complejo cuyos límites se pueden determinar con cifras.

Un reciente estudio publicado por la revista científi ca European Neuropsychopharmacology realizado du-
rante la pandemia sobre más de 55.000 participantes de 40 países, registró múltiples y amplias vulnera-

bilidades mentales, con depresión probable en el 17,8% y angustia en el 16,7% de los integrantes del estudio, además de 
que un porcentaje signifi cativo dijo haber registrado deterioro del estado mental, la dinámica familiar y el estilo de vida 
cotidiano.

En España, además, el suicidio es la primera causa de muerte entre los más jóvenes, según los datos de 2020 (último año 
con registro publicado), pues de las 3.941 personas que murieron en el país por suicidio, 300 tenían entre 14 y 29 años. 
Pese a ello, los psicólogos detectan que ha sido el colectivo menos afectado por el covid-19, pues ha tenido una percep-
ción menor del peligro, frente a los mayores, como le cuenta la psicóloga Catalina Fuster a Noemí Velasco y J. Jurado.

Por esta razón, es una muy buena iniciativa la puesta en marcha el mes pasado del teléfono 024, por parte del  Minis-
terio de Sanidad, una línea operativa las 24 horas del día y los 365 días del año para atender a personas con conductas 
suicidas que el primer día de funcionamiento recibió un millar de llamadas.

Esta profesional insiste en que una simple llamada “puede hacer que una persona no cometa un acto autolesivo que 
estaba dispuesta y enfocada a cumplir”. No dejes de leer esta entrevista.

Y esta semana también conocemos a ‘Sombra’, una perra de cinco años, adiestrada desde los 2 meses, convertida en 
el agente medioambiental más efectivo de la unidad especializada en la lucha contra el veneno de Ciudad Real, la Unive, 
que fue creada hace más de una década en Castilla-La Mancha para erradicar una práctica cruel y violenta que continúa 
en muchas comarcas y que consiste en poner trampas o cebos con veneno para animales, teóricamente para eliminar 
predadores, y también en ámbitos urbanos para acabar con mascotas del vecindario que molestan. Belén Rodríguez y 
Carlos Díaz-Pinto acompañan a esta perra única y a su entrenador, el agente Pedro Delgado, en una mañana de tra-
bajo... que para este animal es un juego.

Entre las distintas historias incluidas en este semanario, Cruz J. Corchero habla con las fl amantes campeonas de Es-
paña de Balonmano en categoría juvenil, las jugadoras del BM Pozuelo, que comparten las sensaciones de un año 
repleto de éxitos y las expectativas ante las próximas competiciones de unas deportistas muy queridas y respetadas 
por los amantes del deporte dentro y fuera de la provincia.

Como siempre, te deseo una semana de feliz y reposada lectura.

Conchi Sánchez Hernández
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Actualidad
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Texto: Belén Rodríguez

Foto: Carlos Díaz-Pinto

‘Sombra’, 
la ‘superperra’ 
de la brigada 

medioambiental 
contra el veneno

Ciudad Real refuerza con una pastora belga malinois y su adiestrador el agente Pedro 
Delgado el trabajo para combatir el uso de cebos envenenados en el campo, una práctica 
delictiva que supone un impacto muy grave en la biodiversidad
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pasto, o por disparo, sin el perro no se da con él. 
Desde que se trabaja con las unidades caninas la 
efectividad de las inspecciones ha aumentado mu-
chísimo”, afi rma Delgado.

El adiestrador que habla de ‘Sombra’ como de una 
hija superdotada, no sabe qué operación elegir, “la 
que más se queda grabada es la primera vez que 
marcó un cebo y se ve todo el trabajo”.

La unidad canina de Albacete para detectar ve-
neno en el campo empezó en 2007 para auxiliar 
desde allí a la guardería medioambiental de toda 
Castilla-La Mancha. En Toledo se ha creado otra y 
en Ciudad Real está ‘Sombra’. También es frecuen-
te trabajar con el Seprona de la Guardia Civil que 
tienen su propio servicio cinológico, “pero aun así 
veíamos que no llegábamos”, remarca.

Delgado, que participa con el coordinador de la 
Unive en Ciudad Real, Carlos Espadas y el también 
agente medioambiental Emilio León, en un entre-
namiento de ‘Sombra’ en el parque forestal de la 
Atalaya la sigue con la mirada mientras busca el 
busardo ratonero que le han colocado de prueba. 
La perra también lleva un cascabel, “me da infor-
mación sonora de su posición cuando no la tengo a 
la vista. Cuando trabajas con ella los cinco sentidos 
van en la perra, hay riesgo de que entre en contac-
to con el tóxico”.

Los pastores belgas y el abandono

S
ombra’ tiene cinco años, mirada in-
quisitiva, y tantas ganas de jugar que 
basta con que su adiestrador, el agen-
te medioambiental Pedro Delgado, le 
muestre el collar de trabajo cuando 
sale al campo a buscar cebos o rastros 
de veneno, para que haga fi esta a su 

alrededor. Es su manera de decirle, “venga, vamos, 
que se hace tarde”.  Así afronta cada intervención 
‘Sombra’, la perra belga malinois de aspecto inti-
midante y mucha energía convertida en el agente 
medioambiental más efectivo de la unidad espe-
cializada en la lucha contra el veneno de Ciudad 
Real, la Unive, creada hace más de una década en 
Castilla-La Mancha para erradicar una práctica te-
rrible, que sigue arraigada en muchas comarcas.

“Para ella salir a trabajar es como salir a jugar, dis-
fruta con lo que hace, buscar es un juego, la re-
compensa que obtiene es su mordedor”, explica 
Delgado, el agente de la guardería medioambiental 
incorporado con su ‘Sombra’ como apoyo a la uni-
dad canina contra el veneno de Albacete, al servi-
cio para toda Castilla-La Mancha.

‘Sombra’ y su olfato llegan donde no lo hace el ojo del 
agente más avezado, “ha encontrado pieles de pollo 
minúsculas, impregnadas de veneno, que teníamos 
delante y ni sabíamos lo que nos marcaba” cuenta su 
adiestrador y cuidador –vive con él y su familia-.

El adiestramiento de ‘Sombra’, ahora de cinco 
años, empezó cuando era una cachorra de dos 
meses. “Hasta el año son órdenes básicas y so-
ciabilizar mucho con personas, con animales o 
cualquier medio en el que creamos que podemos 
intervenir. Enseñarle el rechazo al alimento es 
importantísimo, que solo coma lo que yo le doy 
en la mano y en su plato; lo que hacemos en los 
primeros meses es estimular mucho el instinto de 
búsqueda, de presa”. El entrenamiento específi co 
para detectar venenos, con sesiones en la unidad 
canina de Albacete, empezó con un año. “Estos 
perros, aunque parezca que tienen mucho carác-
ter, son muy sensibles de tratar, va todo como un 
juego y buscan su recompensa, se hace la asocia-
ción de olores de la sustancia para que ella detec-
te al juguete”.

Con tres años, en 2020, ‘Sombra’ hizo su primera 
intervención en apoyo a la unidad canina de Alba-
cete. La última ha sido esta primavera, una inspec-
ción preventiva en una fi nca de Cabezarrubias del 
Puerto (encontró cebos con anzuelos).

Contar con un perro propio ha sido un paso de gi-
gante para la Unive de Ciudad Real, “nos ha permi-
tido aumentar el número de actuaciones, tanto de 
urgencia cuando hay un cadáver o un cebo; como 
las preventivas”, “todo lo que se nos escapa a la vis-
ta lo detectan ellos, bien porque esté oculto en el 
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En la economía 
circular, cuando 

reciclas, haces que 
los residuos se 

conviertan en nuevos 
recursos. Recicla 

latas, briks y envases 
de plástico en 
el contenedor 

amarillo.
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Delgado, que se deshace en elogios a su perra y 
las facilidades de esta raza para el adiestramien-
to, advierte por si alguien lo elige de mascota: “Se 
han puesto tan de moda [hasta han protagonizado 
películas] que todo el mundo quiere uno sin ver lo 
que hay detrás. El pastor belga malinois es un pe-
rro muy bueno para este trabajo, muy adiestrable, 
pero también un perro que tiene una vitalidad in-
creíble, necesita mucho ejercicio tanto físico como 
mental, todo lo que tiene de bueno se puede vol-
ver en tu contra”, comenta. El agente también hace 
hincapié en los cuidados continuos, “pueden ago-
tar si no les das lo que necesitan a diario”.

En el caso de ‘Sombra’ el cuidado depende de su 
adiestrador. “La perra vive conmigo, tienes que te-
ner un vínculo muy estrecho con ella, yo prefi ero 
que esté conmigo. Aquí estamos poquitos y el que 
tiene la posibilidad de tener el animal en casa, lo 
tiene, eso implica que no hay horas. No son sufi -
cientes las horas de la jornada laboral”.

El veneno, muy presente en el campo
Si las unidades caninas se han reforzado es por-
que el veneno, aunque parezca mentira, sigue muy 
presente en el campo para eliminar predadores, y 
también en ámbitos urbanos para acabar con mas-
cotas del vecindario que molestan. Carlos Espadas, 
el agente medioambiental que coordina la Unive en 
Ciudad Real lo confi rma, “estamos ante un proble-

ma que sigue enquistado, latente en determinadas 
zonas de la provincia”, dice, y en consecuencia la 
Consejería de Desarrollo Sostenible hace un gran 
esfuerzo en incorporar nuevos medios, nuevos 
agentes y más perros.

Un zorro, cinco buitres muertos
La gente no repara en el terrible impacto para la 
biodiversidad que supone dejar veneno en el cam-
po. “Con que un ganadero envenene a un zorro 
puede dar lugar a decenas de envenenamientos en 
cadena. Tuvimos un caso en Alamillo de un zorro 
que murió y lo depredaron cinco buitres negros, 
los cinco murieron”.

Los cebos envenenados dan trabajo todo el año, “y 
no se puede decir que la caza dé más problemas 
que la ganadería, es aleatorio. Es verdad que en la 

caza se usa para eliminar competidores, pero la 
ganadería también genera estas prácticas que mu-
chas veces tienen que ver con la tradición familiar. 
Últimamente además tenemos muchos envenena-
mientos de mascotas, perros y gatos domésticos, 
que molestan a alguien”.

Las rapaces, las principales víctimas del 
veneno
Sean objetivo central o daño colateral, quienes 
más pierden con el veneno cuando se deposita en 
el medio natural son las rapaces. La última actua-
lización del informe ‘El veneno en España 2020’, 
prohibido para eliminar predadores en 1983 y per-
seguido por el Código Penal desde 1995, constató 
que afecta sobre todo a las rapaces (35%), muchas 
en peligro de extinción o en riesgo; seguidas de los 
animales domésticos (21%) y de los carnívoros te-
rrestres (9%).

En esa actualización del informe apareció que las 
provincias de Toledo y Ciudad Real, y en general 
Castilla-La Mancha, siguen teniendo un problema 
con esto, aunque menor con respecto a 2010.

Cómo actuar si encontramos una rapaz 
muerta
En esta lucha para sacar la ponzoña del campo todos 
tenemos algo que aportar. Si encontramos un animal 
muerto, en especial si es una rapaz, “lo más impor-

El veneno en el campo: 
“Estamos ante un problema 

que sigue enquistado, latente 
en determinadas zonas de la 

provincia”
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tante es no tocarlo, puede que esté intoxicado. Lo si-
guiente es llamar al 112 para que nos active y se haga 
una atención correcta del aviso”, explica Espadas. Un 
levantamiento correcto del cadáver es tan importan-
te como en criminalística, “si nosotros intervenimos 
rellenamos un acta de cadena de custodia y en el 
caso de positivo en veneno puede dar pie a un pro-
ceso judicial, de lo contrario no hay evidencias”.

“No hay que tocar al animal, los cadáveres los debe 
levantar un agente de la autoridad, si no la prue-
ba no es válida”, insiste el coordinador de la Unive. 
También hay que sortear la picaresca, “hay veces 
que quien envenena, para despistar, te echa el ani-
mal que ha caído debajo de un tendido eléctrico 
para que creamos que ha muerto por electrocu-
ción. Nosotros no presuponemos nada, se levanta 
bien el cuerpo y se lleva al centro de fauna de El 
Chaparrillo para la necropsia que nos dirá la causa 
de la muerte en la mayoría de los casos”.

Cómo eliminar predadores sin saltarse la 
ley
Existen soluciones para evitar la acción de los pre-
dadores, aseguran los agentes medioambientales, 
“siempre las hay, que hablen con nosotros, el ve-
neno no es una solución buena para nadie, al con-
trario, un mal para todos por la mortandad de es-
pecies tan emblemáticas como el águila”.

La ley permite obtener permisos excepcionales 
para el control de especies que puedan ser plaga. En 
caso del ganado lo mejor para evitar predadores es 
tener instalaciones bien protegidas, y estar al cui-
dado, “el problema nos viene cuando tienes ganado 
en extensivo y vas a verlo de vez en cuando”. “Lo que 
le tiene que quedar claro al ciudadano es que el ve-
neno es incontrolable, y más en las cantidades tan 
exageradas que usan”, “a veces encontramos cebos 
y pensamos cómo es que la persona que ha hecho 
eso no se ha caído desmayada ahí mismo”, añade el 
agente medioambiental Emilio León.

Para especies cinegéticas se puede permitir el uso 
de lazos y la caza directa, en caso del zorro, pero 
para eso hay que tramitar una autorización espe-
cífi ca y hacer seguimientos exhaustivos: revisar los 
lazos en un tiempo estipulado y que haya un res-
ponsable del precinto que sea una persona compe-
tente, con titulación específi ca, “hay que cumplir 
unos requisitos, no se puede dejar el lazo y me ol-
vido. Como se ve hay opciones”.

Palomas envenenadas y un águila narco-
tizada
La lista reciente de muerte de fauna por veneno 
es larga y curiosa. Hubo un caso en Villarta de San 
Juan de envenenamiento de palomas, “¡para prote-
ger un cultivo!”, exclama todavía incrédulo Pedro 
Delgado. Es algo así como matar moscas a caño-
nazos, “estuvimos como una semana recogiendo 
palomas de una parcela de guisantes, para evitar 
que llegaran rapaces y se envenenaran. El veneno 
estaba muy repartido por la parcela, recogimos 
trescientas y pico y otras aparecían en el pueblo o 
en algún palomar doméstico, de modo que se puso 

“Desde que se trabaja con las 
unidades caninas la efectividad 

de las inspecciones ha 
aumentado muchísimo”
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60.000 euros. Y hace como tres años, antes de la 
pandemia, en la aldea de Ciruela de Ciudad Real 
aparecieron buitres envenenados. En este último 
caso no se ha acusado a nadie pero se hallaron in-
dicios y se encontró veneno en un tarro cerrado.

“Está claro que una vez que pones el veneno en el 
medio natural pierdes el control. Algunos casos im-
portantes de águila imperial y buitre negro son por 
intoxicaciones secundarias, el águila también es ca-
rroñera, ve un zorro envenenado y come. Los buitres 
además tienen el problema de que les gustan las pie-
zas pequeñas, las que su suelen utilizar de cebo”.

Los venenos que emplean en esta práctica salvaje no 
se comercializan como tal, son fi tosanitarios, insecti-
cidas para otros usos. Sin embargo llama la atención 
que siga siendo el aldicard (su comercialización en 
España está prohibida desde 2007) y el carbofurano, 
prohibido un año después, los que más se encuen-
tran, como revelan los últimos estudios nacionales. 
El veneno más utilizado en España es el carbamato 
aldicarb, que aparece en el 40% de los episodios re-
gistrados, seguido del carbofurano (24% de casos) y 
la estricnina (5%), prohibida desde 1994.

“Sigue ahí porque son los más efectivos, y aunque 
son caros y están prohibidos, no es difícil conse-
guirlos de Estados Unidos, China o Marruecos. 
“Lo comprobé por curiosidad, por internet puedes 
comprar hasta una tonelada de carbofurano, otra 
cosa es que tengas problemas en la aduana”, indica 
el coordinador de la Unive.

Un águila imperial, 60.000 euros
Los agentes medioambientales confían en que las 
cosas cambien poco a poco, al menos en este asun-
to del veneno. Los casos han disminuido en la úl-
tima década y parece que hay más concienciación, 
pero comparten la idea de que solo las sanciones y 
las medidas duras funcionan para que se entienda 
que el empleo de veneno es un delito grave. “Por 
una tontería puedes ir a la cárcel, con el daño eco-
nómico que implica, un águila imperial está valora-
da en 60.000 euros y un lince en unos 90.000”.

Pero pese a lo que acarrea que te pillen, hay zo-
nas de la provincia propensas. En la comarca de los 
montes del sur como Almadén y Agudo, vinculado 
a la ganadería, la estadística dice que se dan casos, 
también los ha habido muy graves en el Campo de 
Montiel. “El uso del veneno se ha reducido pero si-
gue habiendo, entre 2013 y el 2016 hubo un repun-

en riesgo la salud pública”.

León recuerda un caso raro pero con fi nal feliz en 
Alcázar de San Juan. “Nos avisaron para recoger un 
águila imperial muerta, la recogimos en un esta-
do que creíamos que era cadáver y la llevamos a 
El Chaparrillo. Resultó que se había intoxicado por 
un barbitúrico, una sustancia para eutanasiar ani-
males. Se ve que el águila comió esa carroña que 
estaría expuesta al medio natural y se narcotizó, la 
veterinaria la recuperó y se pudo liberar un tiempo 

después sana, solo estaba anestesiada, dormida”.

Caso grave de veneno en 2022: Alhambra
En Alhambra se ha producido un caso de águila im-
perial intoxicada, radiomarcada, este año. El cuer-
po se localizó en el lugar donde comió. Se encon-
traron además cebos en la fi nca, fue en marzo y hay 
un proceso judicial abierto en el que si se prueba 
que hay responsables se enfrentarán, aparte de a 
penas de prisión, al pago de una indemnización 
que solo por la muerte de un águila imperial es de 
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te, ahora parece que estamos teniendo menos”.

Muchos de los avisos por animales muertos 
con sospecha de veneno parten de ciudadanos 
que avisan al 112 (lo mejor) y conectan con el 
centro de agentes medioambientales. “Cuando 
son rapaces o hay veneno o electrocución, si 
son ejemplares jóvenes, es posible que se hayan 
deshidratado, el 70% de los pollos no sobrevi-
ven al primer año. La vida es dura en el campo. 
Sea como fuera la muerte, lo importante es no 
tocar nada y llamarnos, por nuestra seguridad y 
la investigación”, recuerda Espadas.

“Nunca sabes lo que va a caer”
“Son cosas muy serias, el valor de las especies 
amenazadas es muy elevado y nunca sabes lo 
que va a caer, puede caer cualquier cosa; no es 
raro encontrar águilas y milanos reales, incluso 
que vaya un niño que vea un águila o un trozo 
de pan en el suelo, lo toque con su inocencia y 
se intoxique. Encontramos cebos con tal canti-
dad de tóxicos que puede ocurrir hasta eso”, in-
terviene el agente León, que habla de casos tan 
rápidos por exceso de tóxico “que al animal no 
le da tiempo ni a pasarlo por la garganta. Las ra-
paces caen en un en minuto o minuto y medio”.

El levantamiento de cadáveres 
Castilla-La Mancha tiene su propio protocolo de 
levantamiento de cadáveres de fauna regulado 
por el Plan de Venenos de 2005. Siempre que se 
acude a un aviso hay que hacerlo con garantías, 
bolsa, precinto, y acta de cadena de custodia que 
rellenan los intervinientes y que garantiza que 
no ha habido manipulación del animal hasta que 
llega al laboratorio, de esta manera la prueba es 

válida en un hipotético juicio penal.

Poseer veneno y cepos supone una sanción admi-
nistrativa, el empleo de estos medios no selecti-
vos para capturar o matar animales está recogido 
como delito en el artículo 336 del Código Penal. 

“Esto tiene que gustar”
La persecución de las artes prohibidas de caza y el 
veneno es solo uno de los múltiples frentes de tra-
bajo de los agentes medioambientales, en muchos 
con la colaboración del Seprona de la Guardia Civil. 
Un trabajo de exposición al público y de horas en el 
campo. “Esto te tiene que gustar, tienes que estar 
dispuesto a sacrifi car horas por las que no recibes 
recompensa. Tenemos un horario, pero si tienes un 
aviso y hay que prolongar la jornada”, dicen.

Ahora la prioridad son los incendios forestales, en 
plena época de alto riesgo y ante un verano que 
ha empezado con muchísimo calor, por lo que la 
temporada se prevé larga y complicada.

En cuanto a la relación con los ciudadanos comen-
tan que cada día es mejor, “ven que les solucio-
namos problemas”, asegura Espadas, “el respeto 
aumenta, pero a la gente que denuncias mucho 
cariño no te tiene”, interviene León.

En Castilla-La Mancha el cuerpo de agentes 
medioambientales cuenta con la unidad 
canina operativa con delegación en Al-
bacete, con cuatro perros que se des-

plazan en caso de necesidad a cualquier punto 
de la región. Para hacer más efectiva la unidad, 
aumentar las inspecciones preventivas y dismi-
nuir tiempos de respuesta en caso de episodios 
de venenos se ha creado la delegación de To-
ledo, que se presentó en mayo, con dos perras  
adiestradas para ello.

‘Sombra’, el germen de la futura unidad 
canina
En Ciudad Real está ‘Sombra’, que actúa como 
colaboradora del resto de la unidad cuando 
hace falta y también trabaja en solitario con 
muy buenos resultados. Es el germen de la fu-
tura delegación de la unidad canina que la Con-
sejería de Desarrollo Sostenible tiene intención 
de establecer en la provincia, explican desde la 
consejería.

El apoyo del perro permite retirar lo antes po-
sible el animal envenenado para que no llegue 
a la cadena trófi ca. Los servicios relacionados 
con el veneno son de dos tipos, de urgencia en 
el caso de que haya cadáver e inspecciones o 
‘redadas’ preventivas basados en datos históri-

cos de aprehensión de sus-
tancias o artes de caza 

prohibidos.
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Descubre aquí todas las ventajas 
de la fiscalidad diferenciada de 
CLM y mucho más...

Laura, 49 años. Ganadera.
Pueblo de 90 habitantes.
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Texto: Noemí Velasco / Fotos: J. Jurado

Una llamada al 
024 “puede ser 

determinante” para 
evitar un suicidio

Sociedad

Estrés y ansiedad, pero también euforia, distorsión de la realidad y adicciones. Las “seña-
les” que alertan sobre la aparición de problemas psicológicos son muy amplias. La psicó-
loga ciudarrealeña Catalina Fuster habla de la salud mental y analiza las causas que hay 
detrás del aumento del peregrinaje de pacientes a consulta desde el inicio de la pandemia
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A 
veces, de la nada, surgen golpes 
de azar que zarandean y desmon-
tan la cotidianeidad del día a día 
y permiten disfrutar de grandes 
experiencias únicas en la vida. Era 
mayo de 2021 cuando Rosa y An-
tonio refl exionaban en Manzana-

res sobre un verano que se presentaba atípico. Al 
calor manchego había que añadir la pandemia de 
covid y, sobre todo, la pequeña gran revolución de 
las gemelas recién nacidas, Ángela y Teresa, que 
sumaban batalla junto a su hermano Alberto, de 
cinco años.

La salud mental está en el punto de mira: 3.941 
personas (2.930 hombres y 1.011 mujeres) se qui-
taron la vida en el primer año de pandemia. El Mi-
nisterio de Sanidad puso en marcha el mes pasado 
el teléfono 024, una línea operativa las 24 horas del 
día y los 365 días del año para atender a personas 
con conductas suicidas.

“Una llamada en una situación puntual y concreta 
puede ser determinante”. Son las palabras de Ca-
talina Fuster, psicóloga ciudarrealeña, que aborda 
sin complejos en una entrevista para Lanza la pro-
blemática que rodea la salud mental y los efectos 
que ha tenido el Covid-19 en la gestión individual 
de los cambios producidos en el entorno.

¿Qué es la salud mental?
En primer lugar, Catalina Fuster aclara que la salud 
mental es “un concepto que habla del bienestar de 
las personas, que implica un equilibrio del estado 
de ánimo y la gestión de las emociones, armonía a 
la hora de afrontar las situaciones que nos ocurran, 
y la ausencia de situaciones patológicas”. Engloba 

todos los ámbitos de la vida de las personas, desde 
aspectos personales a familiares y laborales.

Lo biológico, lo psicológico y lo social se relacio-
nan para conseguir ese bienestar, “aparentemente 
más abstracto que una dolencia física” y que está 
en riesgo cuando aparece “una sensación de su-
frimiento, de malestar generalizado, de infelicidad 
continua”. Eso sí, el abanico de “señales” de que la 
salud mental no va bien es muy amplio.

Cuando una persona se siente triste a lo largo del 
tiempo, Fuster explica que “claramente podemos 
pensar en la depresión, al igual que las sensaciones 
de agobio están muy relacionadas con la ansiedad”, 
pero una persona que está mal puede experimen-
tar síntomas que estén “en el otro extremo”.   

La euforia, por ejemplo, puede representar el ma-
lestar psicológico, al igual que cuando “una per-
sona deja de ser consciente de la realidad que le 
rodea” y percibe de manera distorsionada lo que 
ocurre en su entorno. Otros indicios son los pro-
blemas de consumo y de adicciones.

El Covid-19 trae un aumento de pacientes 
en las consultas de psicología
Catalina Fuster confi rma que “2020 fue un año sig-
nifi cativo porque se puso de relieve la importancia 
de atender y cuidar la salud mental de las perso-
nas, de la misma manera que se presta atención 
a la salud fi siológica”. Respondió a una realidad: la 
demanda de atención de profesionales “ha aumen-
tado considerablemente”, señala la psicóloga.

Hasta hace bien poco ir a una consulta de psi-
cología era un tabú, pero en este tiempo la so-

ciedad española “ha madurado y ha entendido 
que acudir a terapia no tiene nada que ver con 
el concepto de locura, sino con un tema de salud 
mental, de atender las necesidades y las crisis 
cuando aparecen”.

“La incertidumbre es una de las cosas que peor 
gestionamos las personas”, afi rma la psicóloga. Eso 
es lo que trajo el Covid-19, una situación “comple-
tamente sobrevenida, improvista, en la que no se 
sabía lo que iba a ocurrir y a la que no podíamos 
anticiparnos”. Otro factor importante fue el tiem-
po, pues no fueron 15 días, sino que han pasado 
dos años y todavía no ha desaparecido.

Unas personas gestionaron mejor que otras la sen-
sación continua de “peligro”. Aunque no sea tan in-
tensa como al principio, Fuster señala que “todavía 
hay mujeres y hombres que la tienen, sobre todo si 
cuidan a personas muy mayores o con salud vulne-
rable en su entorno”.

Esos individuos saben “que ahora mismo hay una 
enfermedad entre nosotros que en determinados 
casos puede llegar a producir la muerte, lo que los 
lleva, según explica la psicóloga, “a una situación 
de alerta, a estar permanentemente en estado de 
vigilancia”, algo “altamente desequilibrante” para 
su salud mental.

Estrés y ansiedad, pero también 
problemas derivados de los cambios 
del entorno laboral
Ansiedad, estrés y trastornos depresivos predomi-
nan entre las personas que han acudido a consul-
ta en los dos últimos años, pero Fuster señala que 
además ha habido muchas situaciones en consulta 
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centradas en relaciones familiares y personales, 
por cambios en la estructura familiar.

También han aumentado los pacientes con pro-
blemas relacionados con el trabajo, por la “in-
satisfacción” generada por los cambios en los 
entornos laborales, como la implantación del 
teletrabajo, y las consultas de adolescentes, por 
problemas referentes a la relación con sus igua-
les, falta de autoestima e inseguridad ante las ex-
pectativas de vida.

La Organización Mundial de la Salud (OMS) consi-
dera que el estrés es “la enfermedad del siglo XXI”. 
Catalina Fuster señala que siempre ha existido, al 
igual que la ansiedad, pero admite que “el número 
de personas que la padecen se ha incrementado”, y 
al respecto de ese ascenso experimentado en los 
dos años tiene su propia opinión.

“El ocio nos proporciona vías de escape y nos per-
mite canalizar la ansiedad y el estrés que puede 
producir por ejemplo un entorno laboral. Sin em-
bargo, en los dos últimos años ha estado limitado 
y ha cambiado el ocio y las relaciones personales 
fuera de entornos laborales”, señala.

La anorexia y la bulimia siguen muy pre-
sentes
El resto de patologías y consultas que había antes 
de la pandemia no se han ido a ninguna parte. Así, 
los trastornos relacionados con las conductas ali-
mentarias, la anorexia y la bulimia, “siguen estando 
muy presentes”. Fuster afi rma que “afecta a muchí-
simos jóvenes y a personas no tan jóvenes”.

En muchos casos, explica la psicóloga, estos tras-
tornos están relacionados “con problemas relacio-
nados con la imagen propia, difi cultades de acep-
tación del propio cuerpo, con la idea de cumplir 
con los estándares estéticos que se promueven” y 
más, añade, en una actualidad marcada por la ex-
posición de la vida en el mundo virtual.

Al respecto del trabajo con jóvenes, Catalina Fuster 
reconoce que es una etapa de especial vulnerabili-
dad, porque “casi por defi nición” está ligada a una 
crisis vital y a malestar. “En la adolescencia está 
presente llegar a encontrar el sentido a la vida, y 
cuando no lo encontramos y además añadimos al-
gún otro tipo de confl icto con el entorno, podría 
suponer un riesgo para pensamientos suicidas”, 
señala.

El suicidio es la primera causa de muerte entre 
los más jóvenes en España, según los datos de 
2020 (último año con registro publicado). De las 
3.941 personas que murieron en el país por sui-
cidio, 300 tenían entre 14 y 29 años. Pese a ello, 
los psicólogos detectan que ha sido el colectivo 
menos afectado por el Covid-19, pues ha tenido 
una percepción menor del peligro, frente a los 
mayores, “la franja de edad con mayor situación 
de riesgo”.

El número de psicólogos del sistema pú-
blico en España es “insufi ciente”
En España hay 6 psicólogos y 11 psiquiatras por 
cada 100.000 habitantes dentro del Sistema Nacio-
nal de Salud, según los datos de 2018. Para Catalina 
Fuster es “claramente insufi ciente el número de 
profesionales de salud mental dentro del ámbito 
público”. La media está muy debajo de la europea, 
donde hay una media de 38 psicólogos y 18 psi-
quiatras según la OMS. “Estamos a la cola”, añade 
la psicóloga.

Para conseguir una consulta de psicología en la sa-
nidad pública en España hay que esperar al menos 
50 días, pero es que Catalina Fuster señala que “en 
la actualidad en Castilla-La Mancha hay personas 
que están consiguiendo citas en periodos de es-
pera que pueden oscilar entre los 5 y los 6 meses”. 
Para la psicóloga es un tiempo de espera “excesi-

vo”, en el que las situaciones “se pueden agravar de 
forma importante”.

Con estos tiempos, la única salida es acudir a la 
sanidad privada, y Fuster reconoce que “para mu-
chas personas es un recurso no alcanzable”. Ella, 
que trabajó en el pasado en el ámbito público, es 
consciente de que “la atención de salud mental no 
debería estar determinada por la capacidad eco-
nómica de las personas, sino que debería ser acce-
sible a todo el mundo”.

El 024 recibió 1.000 llamadas en el pri-
mer día que estuvo operativo
En este contexto, la psicóloga considera que “la 
puesta en marcha de cualquier recurso público 
que vaya dirigido a atender y a mejorar la salud 
mental de la población”, como la línea de atención 
a la conducta suicida, “no solo está muy bien, sino 
que hace falta”. Lo demuestra el hecho de que, en 
el primer día de funcionamiento del 024, Sanidad 
atendió “alrededor de un millar de llamadas”.

En un momento determinado, Catalina Fuster insiste 
en que “una llamada puede hacer que una persona 
no cometa un acto autolesivo que estaba dispuesta y 
enfocada a cumplir”. Cuando llama una persona con 
ideación suicida, explica la ciudarrealeña, “aunque 
esté en ese punto tan crítico, de alguna manera está 
buscando un último clavo al que agarrarse”.
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No obstante, aclara Fuster, “la llamada no elimina 
el riesgo, ni sirve para que el problema desaparez-
ca, ni signifi ca que la patología que tiene esa per-
sona vaya a desaparecer”. “Eso no lo tenemos que 
confundir”, añade, de manera que hacen falta re-
cursos de psicología para realizar un seguimiento 
de estas personas.

Asimismo, Catalina Fuster aprovecha para reivin-
dicar que detrás de este teléfono haya “profesio-
nales adecuados, fundamentalmente psicólogos y 
psicólogas”. En un principio se habló de que detrás 
del 024 estarían personas con una preparación 
específi ca que no tenían que ser psicólogos. Esta 
diferencia, señala Fuster, “es importante cuidarla”.

Todo proceso de terapia es “complejo” y no solo 
depende de la habilidad y los conocimientos que 
tenga el profesional, sino del compromiso del pa-
ciente, su “adhesión al tratamiento”. Catalina Fus-
ter concluye en que “no es tan importante el mo-
mento en el que se encuentren las personas, si el 
malestar es más o menos intenso, sino el conven-
cimiento y la actitud que ponga el paciente en la 
terapia”. Nunca es tarde para comenzar.

Contactos de prevención del suicidio
Junto al 024 existen otros recursos de ayuda, como 
la Estrategia de Prevención del Suicidio de Casti-
lla-La Mancha. La Confederación Salud Mental 
España ofrece servicio de información a través de 
la web www.consaludmental.org y los teléfonos 91 
507 92 48 y 672 370 187. También está el Te-
léfono de la Esperanza, 717 003 717, 
y el teléfono de ANAR (Ayuda a 
Niños y Adolescentes), 900 20 
20 10.

‘Llama a la vida’ es el slogan 
de la campaña puesta en 
marcha por el Ministerio de 
Sanidad. Todos los orga-
nismos instan a cualquier 
persona que tenga ideas 
suicidas a que pida ayu-
da profesional, porque 
“hay muchas razones 
para seguir”.

El 024 atendió en el primer día 
de funcionamiento a “alrededor 

de un millar de llamadas”. Una 
llamada “puede hacer que una 

persona no cometa un acto 
autolesivo”, pero “no elimina el 

riesgo”

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Lanza. #25,279, 10/6/2022.



Lanza
Semanario de La Mancha 10/06/202217

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Lanza. #25,279, 10/6/2022.



Lanza
Semanario de La Mancha 18 10/06/2022

Texto y fotos: Héctor Peco

Almadén y Guinea Ecuatorial 
unidas por la Ingeniería

La EIMIA de Almadén alberga cada promo-
ción a decenas de estudiantes de Guinea 
Ecuatorial que se reparten entre los tres 

grados que se imparten. Ildefonso, Salva-
dor y Wilfredo son tres de los setenta 

y cinco matriculados actualmente. 
Comparten su historia con Lanza

Sociedad
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V
iajar hasta Almadén es improvisar un trayecto en 
el que las sensaciones de lo que te rodea se van 
intercambiando a lo largo del camino. La carre-
tera nacional hace que desaparezca el agobio de 
la ciudad para reencontrarte con la vieja Casti-
lla que vive del campo; ése que en apenas quin-
ce días ha pasado de un verde radiante a estar 

quemado por un sol que empieza a ser de justicia. Esos campos, 
donde las ovejas y los terneros buscan encinas en las que re-
fugiarse, mientras las chicharras agudizan su sonido sincrónico 
que parecen saludar a los pocos vehículos que cruzan en ambas 
direcciones.

Cuando emergen las primeras colinas a los costados del asfal-
to, desaparece la cobertura. Las canciones de Spotify se quedan 
mudas por falta de datos y ahí descubres que la conectividad si-
gue siendo un bien escaso en muchos lugares del territorio don-
de la discriminación territorial a las que están sometidas algunas 
zonas sigue sonrojando a los grandes “Planes de conexión 2.0”, o 
como se llamen. 

En la balanza de los pros y los contras de vivir en entornos como 
los que van quedando atrás en ese camino hacia Almadén parece 
que la tranquilidad y la familiaridad de esos sitios son las dos 
únicas grandes bazas frente a la falta de servicios públicos que 
la “España vaciada” reclama a diario y que sólo ven atisbos de 
escucha cuando se acercan los periodos electorales.

En esa búsqueda de activos contra la despoblación se erige la Es-
cuela de Ingeniería Minera e Industrial de Almadén (EIMIA), fun-
dada mediante Real Orden de 14 de julio de 1777 en el reinado 
de Carlos III, que el 15 de julio estará celebrando su doscientos 
cuarenta y cinco Aniversario, en cuya celebración está prevista 
la presencia del presidente de la Diputación de Ciudad Real, José 
Manuel Caballero.

Al estacionar en la entrada del edifi cio se comienza a percibir ese 
contraste entre la vida de un pueblo que permanece en silencio 
justo enfrente, con el bullicio de los estudiantes que intercam-
bian observaciones sobre los exámenes que acaban de hacer, lle-
nando de vida ese espacio que siglos atrás albergó la cárcel de 
forzados.

En su despacho espera Ángela Carrasco, secretaria académi-
ca, responsable de promoción y estudiantes de la EIMIA, que 
es una de esas trabajadoras que han contribuido a que la Es-
cuela se reinvente para saltar sobre las adversidades de las 
malas decisiones políticas que se han ido tomado, evitando no 
sólo el cerrojazo de la UCLM en Almadén, sino para situar a la 
Escuela como una referencia en el estudio de Minas en todo 
el mundo.

Una de esas iniciativas fue buscar estudiantes fuera de Espa-
ña. “Así llegó la posibilidad de trabajar con Guinea hace ahora 
casi treinta años, bajo la dirección de Luis Mansilla. Este país 
reunía varios requisitos: hablan español, es un país rico en pe-
tróleo y teníamos la posibilidad de formar estudiantes que po-
drían retornar y aplicar lo aprendido” explica a Lanza, Carrasco. 
Posteriormente, desde la EIMIA se contactó con algunas em-
presas para que fi nanciasen los estudios de estudiantes gui-
neanos en Almadén, encontrando el beneplácito de la multina-
cional Schlumbergen, cuyo respaldo duró hasta que el estallido 
de la crisis económica del 2008 que provocó que las empresas 
apretaran los cinturones del ahorro y prescindiesen del eslabón 
más débil de la cadena.

En la actualidad, en la Escuela de Almadén hay matriculados se-

tenta y cinco estudiantes procedentes de Guinea repartidos 
entre los tres grados que se imparten en el centro, “un número 
muy grande para una localidad tan pequeña como Almadén”, se 
felicita la secretaria académica de la EIMIA.

La clave para que lleguen tantos alumnos de fuera es el res-
paldo que encuentran en este centro que lleva 245 años for-
mando ingenieros. “Aquí les ayudamos a todo. Los chicos son 
casi como de la familia”, señala Carrasco. Almadén, lejos de los 
prejuicios y los problemas de rechazo que podrían surgir en 
esta convivencia con extranjeros, “es un pueblo muy solidario y 
la convivencia con los chicos que vienen es muy buena”, donde 
destaca el papel de Cáritas, el Ayuntamiento o el propio equipo 
de fútbol local, que hace meses hizo una recaudación de miles 
de euros destinados a pagar los estudios de uno de sus jugado-
res foráneos.

La estrategia de captación de nuevos alumnos para el próxi-
mo curso de la EIMIA extenderá sus fronteras más allá de 
Guinea Ecuatorial, poniendo en el horizonte a países como 
Panamá, Méjico, Colombia, Ecuador o Perú, gracias a las ini-
ciativas del actual equipo de gobierno del centro, encabeza-
do por su director, José Tejero y la sensibilidad de la Diputa-
ción de Ciudad Real, quienes han mostrado «muy sensibles 
con la propuesta y se han identifi cado con esta nueva estra-
tegia»; porque pese al proceso de transición energética don-
de el carbón ha quedado relegado, “aquí se estudia Minas y 
Energías”, recalca Ángela Carrasco, que remarca que “el gran 
error es que muchas veces se piensa que estudiar Minas sig-
nifi ca que se va a trabajar bajo tierra extrayendo carbón y en 
absoluto es así”.

Tras el encuentro con la responsable de alumnos, es turno 
de hablar con tres de los estudiantes que hace años llegaron 
de Guinea Ecuatorial y que estas semanas están fi nalizando los 
exámenes con los que pondrán punto y fi nal al curso y quién 
sabe si también a su Grado en Almadén.

El primero en tomar la palabra es Ildefonso que llegó a Es-
paña en 2017. En su país estaba estudiando una carrera de 
la que no le convenció el plan de estudios. “Gracias a un co-
nocido descubrí la EIMIA y decidí venir a estudiar aquí”. En 
Almadén comparte piso con un primo, con el que lleva con-
viviendo casi tres años. No obstante, cuenta “en Almadén he 
conocido mucha gente y he pasado muy buenos momentos 
durante estos años”.

Lo ideal, anticipa, “sería regresar a Guinea”, aunque aclara que 
“estoy abierto a todas las posibilidades y quedarme aquí tam-
bién sería una muy buena oportunidad para seguir creciendo”.

La historia de Salvador es similar. En su caso llegó a España a 
través de un amigo que ya había estudiado en la localidad man-
chega en el año 2009. Llegó a fi nales de septiembre del 2018 
antes de comenzar el curso y su primer contacto con el pueblo 
minero “fue a través del fútbol y de compartir vida a través del 
deporte”.

“Tanto en la Escuela como en el pueblo todo ha sido muy fami-
liar”, relata Salvador, que tiene previsto hacer un máster para 
completar su formación universitaria.

El último en llegar a Almadén ha sido Wilfredo. Lo hizo un 
par de cursos atrás.  La mayor parte del día cuenta “lo pasa-
mos aquí estudiando porque es a lo que vinimos, pero tam-
bién nos gusta practicar deporte y compartir momentos con 
nuestros amigos”.
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En este sentido, añade Ildefonso “la vida que te-
nemos en Almadén es diferente a Guinea. Aquí co-
nocemos mucha menos gente y tenemos menos 
oportunidades de ocio”. No obstante, disfruta de la 
localidad junto a otros vecinos del pueblo hacien-
do rutas senderistas o practicando deportes como 
el fútbol.

La falta de alternativas de ocio junto con las difi -
cultades para ir a otras ciudades vecinas de mayor 
envergadura como Puertollano o Ciudad Real, son 
los dos únicos peros que encuentran en una elec-
ción educativa que marcará para siempre su futuro 
próximo. “Para ir a Ciudad Real; por ejemplo, tene-
mos que coger un autobús a las seis de la maña-
na y volver a las seis de la tarde. Si tenemos clase, 
tenemos que perderla obligatoriamente. No tiene 
ningún sentido”, denuncia este estudiante guinea-
no que pese a ello fi naliza diciendo que es “muy 
feliz en este pueblo”.

OFERTA EDUCATIVA EN LA EIMIA
Tres grados y un máster propio.
Ingeniería Minera y Energética
Ingeniería Mecánica
Ingeniería Eléctrica
Máster universitario en Ingeniería de Minas, con 
25 plazas y que es habilitante para la profesión re-
gulada de ingeniero de minas.

Wilfredo, Ildefonso y Salvador, tres guineanos con alma de Almadén
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Calzada de Calatrava será la localidad invitada a 
esta importante cita

L
a vuelta de la Feria de Muestras y Cul-
tura Rabanera que tiene lugar este fi n 
de semana en el Parque ‘Huerta Asau-
ra’ de Argamasilla de Calatrava, poten-
cia en su decimosexta edición los con-
tenidos lúdicos y culturales sin perder 
la esencia de enseñar las raíces, como 

informa el ayuntamiento de la localidad.

A ello contribuirá el medio centenar de participantes y 
colaboradores, entre colectivos locales que hacen ban-
dera de este municipio manchego, así como diferentes 
expositores comerciales y este año, como localidad in-
vitada, tendrá stand propio Calzada de Calatrava.

Estela Céspedes, concejala de Cultura reconoce las 
“muchas ganas que se respiraba ya por retomar, 
tras la pandemia y por eso, además de implicar a 
nuestras asociaciones hemos dado un giro al pro-
grama con contenidos de corte muy medieval”.

Esgrima, lucha o cetrería serán sus mejores expo-
nentes, además de pasacalles tematizados con músi-
ca antigua y talleres prácticos y divertidos para me-
nores, sin olvidar gastronomía típica y el encuentro 
de encaje de bolillos que tiene 350 personas inscritas.

Sábado inaugural
Las actividades comienzan a las 9,30 horas, con el IV 
Encuentro Intergeneracional de Encajeras de Arga-
masilla de Calatrava, cuyo lema hila ‘Transmisión de 
nuestra cultura, raíces y valores entre generaciones’.

La inauguración propiamente dicha y la apertura del 
mercado de esta Feria de Muestras y Cultura Rabane-
ra será a las once de la mañana, con el corte de cinta 
y la intervención del alcalde, Jesús Manuel Ruiz Valle.

Relación de participantes y colaboradores
La concejala Estela Céspedes quiere agradecer de 
antemano el interés que ha despertado esta re-
cupera cita de las popularmente conocidas como 
‘jornadas rabaneras’, en particular a las varias de-
cenas de participantes y colaboradores implicados.

La XVI Feria de Muestras y Cultura 
Rabanera reunirá a medio centenar 

de participantes y colaboradores 
este fi n de semana

La inauguración propiamente dicha y 
la apertura del mercado de esta Feria 
de Muestras y Cultura Rabanera será 
a las once de la mañana este sábado
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Texto: Aurora Galisteo / Fotos: Carlos Díaz-Pinto

Alcohólicos Anónimos 
celebra su 87 aniversario con 

miles de batallas ganadas

Sociedad

Alcohólicos Anónimos celebra este viernes su 87 aniversario con el objetivo de concien-
ciar que hay una solución para recuperarse del alcoholismo. “Necesitamos que la sociedad 
sepa que estamos ahí, como un recurso social más”, afi rman dos de sus integrantes en 
Ciudad Real, Enrique y Mercedes, que pertenecen al Grupo Larache, el más veterano de 
los dos que existen en la capital, que en septiembre celebrará su 24 aniversario
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H
an pasado 87 años desde que 
los cofundadores de Alcohóli-
cos Anónimos, William Griffi th 
Wilson, y un médico cirujano, 
el doctor Bob Smith, encontra-
ran “la solución que ayuda a los 
alcohólicos a dejar de beber: un 

alcohólico habla con otro alcohólico”. En estos 87 
años, más de 3 millones de personas en el mundo 
se han recuperado con ellos.

Mercedes y Enrique recuerdan que Alcohólicos 
Anónimos es una comunidad de personas que 
comparten su mutua experiencia, fortaleza y espe-
ranza para resolver su problema común y ayudar a 
otros a recuperarse del alcoholismo. El único re-
quisito para ser miembro de es el deseo de dejar la 
bebida. “Nuestro objetivo primordial es mantener-
nos sobrios y ayudar a otros alcohólicos a alcanzar 
el estado de sobriedad”, añaden.  

Mercedes consiguió “parar” de beber 
hace 33 años
Mercedes, una luchadora que hace ya 33 años que 
consiguió “parar” una enfermedad que no tiene 
cura, explica que en las reuniones que mantienen 
todas las semanas, el Grupo Larache se reúne to-
dos los martes y viernes, de 20 a 22 horas, en un 
local cedido por la parroquia de San José Obrero, 
en la calle San Isidro número 2, en el barrio de La-
rache, “aprendemos a vivir sin alcohol”.

Es un grupo de apoyo, no hay ningún tipo de jerar-
quía, sus compañeros, y ella misma, son médicos y 
pacientes, hablan de su experiencia, se apoyan en 
los libros y salen adelante. La historia de Mercedes, 
como la de tantos otros, es la de una joven que em-
pezó a consumir alcohol muy pronto, algo que estaba 
bastante normalizado en su casa. Su primera borra-
chera llegó a los 15 años y a partir de los 20 no había 
fi n de semana en el que no estuviera presente el al-
cohol, siempre en su casa cuando se quedaba sola.

“Bebía muy rápido, tanto que no lo saboreaba. Cada 
vez necesitaba más el alcohol y así fue como em-
pecé a beber a diario”, explica en una entrevista. Se 
dio cuenta del enorme problema que tenía cuando 
fue consciente de las importantes lagunas menta-
les que padecía. “Al día siguiente no me acordaba 
de nada, me levantaba, me volvía tomar mi dosis y 
tapaba y negaba la realidad”, relata.

Contactó con Alcohólicos Anónimos en 
Barcelona
Su primer contacto con Alcohólicos Anónimos fue 
en Barcelona, ciudad en la que residía, con 39 años 
de edad. Casada, sin hijos, tuvo la suerte de contar 
con el apoyo de su familia “que hizo todo lo posible 
por ayudarme”. Cuenta que llegó a tal desesperación 
que quería parar, dejar de beber, pero no lo lograba.

Y en ese estado llegó a la primera reunión de Al-
cohólicos Anónimos. “Me explicaron que tenía que 
decir que no a la primera copa, asistir a las reunio-
nes y, sobre todo, que ansiara recuperarme por mí. 
Fue un milagro que yo dejara de consumir alcohol, 
lo daba todo por perdido. A esa primera reunión 
llegué bebida y no me enteré de mucho. Al día si-
guiente dejé de beber y así llevo 33 años”, relata.

Mercedes hace tres años que llegó a vivir a Ciudad 
Real y que se integró en el Grupo Larache de Alco-
hólicos Anónimos. Como a todos, también a ellos 
les afectó de lleno la pandemia del Covid-19 que 

les obligó a suspender sus reuniones presenciales, 
vitales para todos ellos. La tecnología les permitió 
seguir las reuniones vía online y que la comunica-
ción y las ayudas no se cortaran.

Ya hace más de un año que pudieron retornar a la 
presencialidad, al principio muy limitada, reunio-
nes de tan solo seis personas, y desde hace algunos 
meses, con normalidad.

Enrique, el más veterano del Grupo Larache
Enrique es el miembro más veterano del grupo ‘La-
rache’ que cumplirá 24 años el 15 de septiembre. Él 
insiste en que el alcoholismo “es una enfermedad, 
no un vicio”. “Nadie de nosotros, agrega, quiere aca-
bar borracho cuando sale a tomar un café”.

Expresivo y revelador, sentencia que “la mejor tera-
pia de un alcohólico es compartir su problema con 
otro, como lo hicieron los dos pioneros que se die-
ron cuenta que hablando no les incitaba a beber”.

“Compartimos nuestras experiencias”, dice en pre-
sente cuando ya lleva 34 años fuera del alcohol. 
Llegó a Alcohólicos Anónimos con 39 años, a fi na-
les de 1998, a los tres meses de fundarse el Gru-
po Larache de Ciudad Real que fue exportado por 
afectados de Puertollano.

“Aquí no hay estatus, hay de todas las clases so-
ciales y si te engancha, estás enfermo”, apunta, 
al tiempo que añade que “es una afección física, 
mental y espiritual, que no tiene cura”.

Empezó a tomar bebidas alcohólicas “muy jovenci-
to”, cuando había mucha permisividad social con esta 
ingestión. “Era tímido, no tenía autoestima y un día 
probé a beber, me dio el punto de alegría y vi que 
resultaba gracioso a los demás”. Inició una agria ca-
rrera que le acompañó en toda las etapas de su vida: 
“cuando fui al servicio militar, con 20 años, era un 
bebedor potente”, y luego vinieron los años que “salía 
y volvía borracho” y que, en parte, le costaron el ma-
trimonio. Tras el divorcio, “lo mejor que me ha pasa-
do, dentro de lo malo, es haber llegado a Alcohólicos 
Anónimos, porque tengo la enfermedad detenida, 
tengo una buena relación con mis cuatro hijas, un 
grupo con el que me divierto, salgo, bailo, y soy feliz”.

El infi erno ya pasó, este pensionista estuvo ocho 
años sin salir de casa, mientras que ahora “me dan 
fuerza los que llegan nuevos, destrozados, y me doy 
cuenta de que un día llegué yo así. El cariño que se 
da a los nuevos cuando llegan al grupo no lo da ni la 
familia”, sentencia Enrique quien añade, con rotun-
didad, que lo que a él le ha dado Alcohólicos Anóni-
mos “no se paga ni con todo el oro del mundo”.

Un enjambre de comunidades presentes 
en 168 países del mundo
Sin grandes actividades, mucha discreción y tam-
bién fi rmeza, Alcohólicos Anónimos funciona como 
un enjambre de comunidades por todo el mundo, 
están presentes en 168 países, que se dividen en 
áreas geográfi cas.

En Ciudad Real capital el grupo más activo y vete-
rano es el Larache, al que pertenecen Mercedes y 
Enrique, pero hay varios más repartidos por toda 
la provincia.

La terapia que practican es sencilla, hablan, escu-
chan y hacen un descanso para tomar café. “Lo bue-
no de esto es que se puede parar, solo hace falta 
querer dejarlo”, añade Mercedes. La clave del grupo 
y de la asociación es la empatía, el compartir las ex-
periencias que han vivido cada uno de sus miem-
bros es lo que les ayuda a mantenerse fuertes.

Comparten experiencias, fortaleza y 
esperanza
La defi nición de Alcohólicos Anónimos viene de un 
enunciado que se lee antes de todas las reuniones 
en cualquier parte del mundo: “somos una comu-
nidad de personas que tenemos el problema co-
mún del alcoholismo y compartimos experiencias, 
fortaleza y esperanza”.

Su objetivo primordial es que sus miembros se 
mantengan sobrios. Además, ayudan a otros alco-
hólicos a alcanzar dicho estado.

Hoy, Alcohólicos Anónimos celebra 87 años de 
existencia y muchos miles de batallas ganadas. El 
camino a recorrer es largo pero ahí están, sin des-
canso, ayudándose mutuamente para aprender a 
vivir sin el alcohol. Felicidades. 
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Texto y fotos: Héctor Peco

Vicente 
         Ballesteros 

     es poesía

Cultura
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D
ecía Federico García Lorca que 
“poesía es la unión de dos palabras 
que uno nunca supuso que pudie-
ran juntarse, y que forman algo así 
como un misterio”.

Ese proceso del encuentro entre 
dos cosas que caminan en paralelo a lo largo de la 
vida es lo que le sucedió a Vicente Ballesteros, un 
hombre criado en la labranza de Membrilla, para el 
que la poesía era una simple forma de escribir que 
sonaba a música sin serlo.

Los versos estaban ahí, esperando, agazapados 
tras los aperos para dejar que la magia surgiese 
sola, con el paso de los años, cociéndose a fuego 
lento en la conciencia de un autor que ya lo era 
sin necesidad de haber juntado más de un par de 
estrofas sueltas.

La infancia de Vicente, como la de tantos niños de 
la postguerra española, voló alentada por las prisas 
impuestas de las estrecheces, que hicieron que fue-
sen adultos cuando en la boca todavía estaban mu-
dando los dientes de leche. Recuerda el poeta mem-
brillano su paso por el colegio para Lanza. “Éramos 
unos críos cuando tuvimos que dejar la escuela”. 
“Aprendimos lo básico; y a veces, incluso, más de lo 
que aspirábamos saber”. De su generación, calcula, 
“de unos ochenta niños, porque niñas no había, tal 
vez llegaron a estudiar uno o dos como mucho”.

Entonces, explica, “todas las asignaturas se resol-
vían con un solo libro”; y pese a ese conocimiento 
condensado en un tomo “a veces ni siquiera podía-
mos comprarlo y tocaba compartir pupitre con el 
compañero”, que fue lo que le sucedió a él mismo 
en su último año de escuela cuando apenas suma-
ba los diez años.

Las familias crecían y las necesidades aumentaban. 
Cuando eran todavía unos niños que aspiran a des-
concharse las rodillas y a lanzar piedras contra el 
aburrimiento, la vida les robó la infancia. A un lado 
quedó la Enciclopedia Álvarez y el pequeño macuto 
del colegio con los sueños abolidos, para dar paso a 
los trastos de la siega y a la nueva vida teñida de cam-
po y sudor de jornadas interminables. Había poco 
tiempo para leer y menos posibilidades de comprar 
novelas; sin embargo, rememora “me gustaba leer los 
tebeos de la época y novelas del oeste”; quizás, por-
que aquellas páginas de novelillas por entregas des-
gastadas por los usos, eran el único nexo de unión 
con la juventud que no pudo disfrutar.

La dureza del trabajo en el campo, impedía la 
lectura reposada. “Cuando llegaba del campo no 
había tiempo para leer y tampoco me quedaban 
ganas”. Pese a la dureza de su ofi cio, Ballesteros 
cuenta que ha sido “muy feliz haciéndolo”. Por eso 
no renunció a él hasta alcanzar la jubilación, mo-
mento en el que descubrió su vocación de lector 
empedernido y escritor en ciernes.

A veces los sueños llegan a deshora, pero dejan el 
regusto de quien ha vivido en ellos toda su vida.

Sobre Ballesteros fueron posándose las historias 

que iba descubriendo en los clubes de lectura que 
empezó a frecuentar como alivio a las horas de la 
jubilación.

A base de páginas que volaban fueron surgiendo 
las primeras líneas improvisadas, a las que siguie-
ron las invitaciones para escribir en los boletines 
de fi estas de su Membrilla natal. “A lo largo de es-
tos años he escrito de todo. Cada vez que se apro-
ximaba un acontecimiento, siempre he terminado 
por escribir alguna cosita que se ha publicado y 
que han tenido muy buena aceptación”.

En todas ellas estaba el alma de una persona que 
aprendió a transmitir lo vivido intercalando la pro-
sa con la poesía de la que dice “es más difícil es-
cribir”. Al comentar la difi cultad de la rima, sonríe 
dejando en su mirada de azul intenso el refl ejo del 
niño pillo que no pudo ser a punto de confesar una 
diablura. “Personalmente me gusta el ritmo y la 
musicalidad de la rima, aunque a veces tengo que 
meter algún comodín para que quede bien”.

Pese a las palabras que a veces entran a calzador 
para conseguir la rima consonante en los versos 
pares, detrás está la poesía de las cosas. Porque 
la poesía está en todo, en un raquetazo ganador 
de Rafa Nadal, en el sonido de las olas, en los 
primeros cantos de las golondrinas anunciando 
el verano, en el olor a tierra mojada, en un si-
lencio tan intenso que se escucha, o tal vez en la 
muerte de Don Quijote, que fue la que inspiró en 
el membrillato los primeros versos de “La poesía 
de los libros”.

“Después de leer “Al morir Don Quijote” de Andrés 
Trapiello, escribí un soneto que compartí con mis 
compañeros de lectura del club Mejorquele@s de 
la Biblioteca Pública de Ciudad Real y gustó. Decidí 
entonces ir sumando poemas sobre los libros que 
iba leyendo y un día, Eduardo Vozmediano, coor-

dinador del club, se le ocurrió la idea de hacer este 
libro… y aquí estamos”.

Y ése “estamos”, se refi ere a él, a su familia que lo 
acompaña, a su libro “La poesía de los libros”, que 
le ha servido este mes de junio para abrir el primer 
día de la Feria del Libro de Puertollano, acompaña-
do de las autoridades locales y decenas de amigos 
que han querido estar en este momento tan espe-
cial para él, que se suma ya a la larga lista de éxitos 
cosechados en la última década que lo han situado 
como uno de los poetas más referenciados de la 
provincia de Ciudad Real.

La clave está en lo que él explica como si nada: “Es-
cribo para pasármelo bien. Me entretiene y disfru-
to haciéndolo”.

Es posible que siendo niño nunca se hubiese imagi-
nado escribiendo libros de poesía, vestido con una 
americana impoluta en su primera visita a Puerto-
llano, ni explicándole a sus nietos que él era escri-
tor. “La familia está encantada y me apoyan mucho 
para que siga escribiendo”.

A medida que caminamos, Vicente observa todo 
lo que lo rodea, impregnándose de cada paso, dis-
frutando de los instantes que aspiran con hacerse 
eternos en la memoria. Es posible, que con su nece-
sidad de contar al mundo y su vitalidad, el próximo 
día que visite el club de lectura pegue un brinco so-
bre la mesa más cercana para emular aquella escena 
de “El club de los poetas muertos” en la que decía:

“Me he subido a mi mesa para recordar que hay que 
mirar las cosas de un modo diferente. El mundo se 
ve distinto desde aquí arriba. Si no me creen, ven-
gan a comprobarlo”, aunque en realidad, el mun-
do se ve distinto desde la mirada de un hombre 
como Vicente Ballesteros, nacido para contar el 
mundo con su poesía.
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Comienza una desigual siega en Ciudad 
Real: más rentable en la comarca de 

Calatrava y con grandes pérdidas en el 
Campo de Montiel

La provincia registrará un balance disconforme 
en sus zonas cerealísticas, con menores pérdi-
das en el Campo de Calatrava y La Mancha, y 
mayores perjuicios en la de Montiel. En con-
junto, las previsiones de producción apuntan a 
un 20% de caída provincial, con unas 550.000 
toneladas. Los precios de las operaciones del 
sector vienen marcados por “un compendio 
de factores”, según un directivo de Cooperati-
vas Agroalimentarias, como “las cotizaciones 
de los mercados de futuro -trigo y maíz-, y la 
geopolítica”, en este caso con gran infl uencia de 
la guerra en Ucrania, por su gran peso en las 
exportaciones mundiales

Texto: Lanza

La cosecha de cereales de otoño-invier-
no acaba de empezar en la provincia 
con unos resultados muy desiguales. 
En líneas generales, las estimaciones 
previstas al inicio de la primavera, que 
apuntaban a aumentos signifi cativos 
en todos los tipos de grano, se vino 

abajo por la ola de calor de la tercera semana del mes 
de mayo, con temperaturas cercanas a los 40 grados.

Estos altos valores afectaron a la maduración de las 
semillas, pero sobre todo a los frutos que estaban 
todavía verdes, correspondientes a las variedades 
de cereales de ciclo más tardío, como los trigos y las 
leguminosas, o también los cultivados en zonas nor-
teñas o de más altitud.

Por ello, Ciudad Real registrará un balance discon-
forme en sus comarcas cerealísticas, con menores 
pérdidas en el Campo de Calatrava y La Mancha, y 
mayores perjuicios en la de Montiel.

En conjunto, las previsiones de producción apuntan 
a un 20% de caída provincial, con unas 550.000 to-
neladas, según Asaja, frente a las más de 600.000 del 

año pasado, y las 750.000 de hace dos campañas.

Solventes rendimientos
En el entorno de la capital, los primeros resultados son 
buenos, con solventes rendimientos, que proveerán be-
nefi cios a los agricultores “a pesar de los altos costes de 
producción”.

Así lo dice Pedro Martín, cerealista ciudarrealeño, que 
ha achacado las pérdidas a “los calores de mayo”, mien-
tras recoge el grano en sus parcelas (un total de 400 
hectáreas de triticale, cebada, colza y guisantes).

Martín celebra los precios, que al menos harán frente a 
los inputs, con incrementos “disparados” en fertilizan-
tes –una tonelada de urea ha pasado de los 400 euros a 
1.100- y electricidad. “Regar es un suicidio, tanto con luz 
como con gasóleo”, sostiene.

Respecto a la situación internacional, el productor espera 
que la situación de la guerra en Ucrania no derive “en una 
hambruna”, dada la escasez de cereales, aunque critica que 
la Unión Europea “nos obligue a dejar barbecho y a pro-
ducir menos” o que haya permisos especiales para sem-

brar girasol en un tierra como la de Ciudad Real “que 
no es rentable, porque no llueve y no tiene humedad 
para nacer”.

Hasta 5.000 kilos por hectárea
Pablo Tapiador, productor de Malagón y también co-
sechador de cereales (realiza, junto a su padre, la siega 
en el territorio provincial), se expresa en la misma lí-
nea y comenta las buenas rentabilidades en las proxi-
midades de la localidad malagonera, con entre 2.000 
y 2.500 kilos de cebada -con el ciclo más corto- por 
hectárea, y entre 1.800 y 2.000 k/ha de avena. “Podría 
a ver sido mejor, pero el calor de mayo lo fastidió en 
parte”, sostiene, a la vez que celebraque “al menos cu-
bramos gastos”.

En conversación desde su cosechadora, Tapiador 
confi rma el “desigual” balance de herbáceos en la pro-
vincia, con parcelas de hasta 5.000 kilos por hectárea 
de cebada en la comarca de la capital ciudarrealeña, 
frente a las fuertes pérdidas de otras comarcas de 
tradición cerealística de la provincia, como Montiel. 
Es la misma situación, agrega, que viven otras zonas 
del norte de España, donde “las perspectivas son ma-
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EL CAMPO

Refranes 
de Menchén

Si en junio llueve, en invierno nieva

Junio, julio y agosto, cada uno como los 
otros

Junio es todo día

Venga junio fresco, Carmen claro y San-
tiago abrasado

Desde primero de junio hasta fin de 
mayo, antes es la camisa que el sayo

A principios de junio vengan diluvios

Lo que en junio se moja en julio se seca

Gaviotas en el huerto, temporal en el 
puerto

Junio, labrador astuto, no labra tierra 
que no de fruto

Aire de levante, el agua trae por delante

Buen tiempo en junio verano seguro

En junio el sol da mucho calor; y si no 
lo diere guardarte debes

Del archivo particular de 
Lorenzo Menchén y de la Agencia AEMET

las”, dado los efectos que también registraron con el 
calor de mayo, sumados “a las heladas que hubo en 
abril, justo cuando estaban espigando”.

Por ello, el trigo, con un desarrollo más tardío que 
la cebada, “será harina de otro costal, nunca mejor 
dicho”, y en la actualidad, incluso con la subida de 
los valores de los termómetros, “todavía está verde, 
húmedo, y con las espigas a medias”.

El joven agricultor confía en que los precios en ori-
gen “no bajen” por la coyuntura surgida en los mer-
cados internacionales con la invasión de Ucrania 
(Rusia negocia con la ONU un acuerdo que permita 
acabar con el bloqueo de los puertos y dé salida a 
cereales) porque “cuesta mucho sacar adelante ese y 
cualquier cultivo”.

“Producir es muy caro, y pagan muy barato”, se queja 
Tapiador, a la vez que recuerda que 1,30 euros el litro 
de gasoil agrícola (tras restar los 20 céntimos del Go-
bierno) es una barbaridad”.

Por esta misma razón, han subido entre 15 y 20 euros 
el coste de la hora de la máquina de cosechar “para 

El portavoz de Cultivos Herbáceos de Coo-
perativas Agroalimentarias Castilla-La 
Mancha, José María Ciudad, comenta los 
estimables rendimientos en la cebada has-

ta ahora cosechada en la provincia, “con más peso 
específi co y calidad entre el centro y el sur que 
en el norte”.

Es la foto fi ja en todo el mapa regional y en el na-
cional, indica Ciudad, por la misma causa, como 
fue la excesiva y anómala subida de temperaturas 
de mediados de mayo

Por ello, el también presidente de la Cooperativa 

San Isidro de Ciudad Real ( de Producción y comerciali-
zación de cereales) apunta a una bajada de rendimientos 
del trigo, de ciclo más tardío

Precios
Respecto a los precios, Ciudad comenta su carácter 
“histórico” al alza, “nunca antes vistos”, y valora que 
se hayan mantenido “semejantes” a los valores “de la 
campaña anterior”, teniendo en cuenta que en los en-
laces “suelen bajar las cotizaciones con la nueva mer-
cancía”.

Los valores de las operaciones del sector vienen marca-
dos, recuerda el directivo, por “un compendio de facto-

res” como “las cotizaciones de los mercados de 
futuro -trigo y maíz-, y la geopolítica”, en este 
caso con gran infl uencia de la guerra en Ucrania, 
por su gran peso en las exportaciones mundiales.

Según los datos de Ciudad, Ucrania es el segun-
do exportador de cebada, el tercero de trigo, el 
cuarto de maíz y el primero de aceite de girasol. 
“La situación de guerra en la zona infl uye en los 
precios”, sostiene.

Por ello, será “muy difícil sustituirlo como país 
productor de cereales y de materias primas”. Es 
uno de los grandes graneros en Europa.

Peso específi co y calidad

que la menos no perdamos”.

Balance “catastrófi co” en el Campo de 
Montiel
Menos optimista se muestra Juan Miguel Requena, pro-
ductor de Villanueva de la Fuente, localidad situada en 
el Campo de Montiel, un territorio con un balance “ca-
tastrófi co”.

La mayoría de las parcelas “se han segado en verde”, 
dada la situación del grano, “sin peso específi co” y con-
vertido en “lengua de pájaro”, con la espiga hecha paja 
sin apenas granar.

Se trata de un escenario que tumba las “grandes previ-
siones”, y que Requena cuantifi ca en caídas del 60% en 
cereales de invierno y hasta del 90% en el caso de las 
leguminosas (yeros, guisantes o vezas).

El punto de infl exión fue, igualmente, la subida de tem-
peraturas de hasta casi 40 grados de mayo, cuando los 
cereales sin desarrollar en esta comarca, de más altitud, 
registraron aire solano, frente a las condiciones más 
propias de la zona, normalmente con viento ábrego y 
valores de unos 25 grados, ideales para la maduración. 

Así, la producción será “anecdóti-
ca”, con pérdidas “espantosas” en 
cebada, y resultados “dantescos” 
en trigos.

“Todo es tristísimo”, apunta el 
productor, que especifi ca que “no 
en todas las poblaciones de la co-
marca es igual”.

Al parecer, los daños mayores se 
registrarán en parcelas de Villa-
nueva de la Fuente, Montiel, Vi-
llamanrique o Carrizosa, mientras 
que en Torre de Juan Abad o Alcu-
billas “serán algo mejores”.

Es similar situación que vive la co-
marca albaceteña de Alcaraz.
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Deportes

Texto: Cruz J. Corchero
Fotografías: Vicente Galiano

La generación del 2004/2005 está llenando de éxito la vitrina del club con varios 
títulos de liga regional, un subcampeonato nacional el pasado año y un gran 

campeonato de España logrado hace unos días en Mislata (Valencia)

Futuro asegurado 
en el BM Pozuelo 

Las jugadoras del equipo juvenil femenino del Soliss Pozuelo fueron recibidas a lo grande en la localidad tras proclamarse campeonas de España
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E
l Soliss Balonmano Pozuelo ha 
vuelto a hacer historia con su 
equipo juvenil femenino. El con-
junto pozoleño, entrenado por 
Eusebio Angulo, se proclamó hace 
unos días campeón de España de 
la categoría, tras ser subcampeón 
el pasado año. Una generación que 

no conoce su techo y que sigue dando alegrías al 
pueblo de Pozuelo de Calatrava.

Todo empezó a principios del mes de mayo, cuan-
do el conjunto juvenil femenino se desplazó hasta 
Alcobendas (Madrid) para disputar el Sector Na-
cional, donde se enfrentó a las anfi trionas, Alco-
bendas, BM Roquetas y AD Carballal. En el primer 
duelo ante el conjunto andaluz venció por 41-26, 
en el segundo contra las gallegas también logró la 
victoria por 32-25 y en el tercer y último encuen-
tro ganó a Alcobendas por 24-36, consiguiendo 
pleno de victorias y el billete para la Fase Final del 
Campeonato de España.

Tras vencer en el sector, las pozoleñas se despla-
zaron a Mislata, donde se disputó la fase fi nal. Las 
jugadoras de Eusebio Angulo quedaron encuadra-
das en el Grupo 1 con Mislata, Zarautz y Aula Valla-
dolid. Las pozoleñas vencieron a Mislata (22-24) y 
a Aula Valladolid (28-33), confi rmando su liderato 
y su pase a semifi nales. El tercer duelo en el grupo 
fue contra Zarautz, donde cayeron derrotadas por 
27-30. Una derrota que no signifi caba nada, ya que 
tenían la primera plaza asegurada. En semifi nales 
se vieron las caras con el BM Elche, al que golearon 
por 31-21, logrando así el pase a la gran fi nal contra 
Mislata, que venció en la otra semifi nal a Maravillas 
Benalmádena por 27-26. En la fi nal y tras un mal 

En cuanto a la base del Pozuelo, el técnico confi r-
ma que “hay cantera y seguiremos trabajando con 
ella. Las juveniles ahora tienen EVAU y a ver dónde 
van a estudiar. Ojalá puedan seguir con nosotros el 
mayor número posible”.

Para Eusebio Angulo la recepción al equipo en el 
Ayuntamiento “fue muy bonito llegar y ver jugado-
ras del Plata y Sénior Territorial que han entrenado 
juntas todo el año y han tenido mucho que ver en 
ese Oro, ver pequeñas de nuestra base y ver a sus 
familiares fue muy emotivo”.

Paula Moya
Una de sus jugadoras, la herenciana Paula Moya, 
describe cómo fue esa fase fi nal en Mislata. “Es-
tábamos muy nerviosas en las semifi nales contra 
Elche después de perder contra Zarautz (27-30), 
pero al fi nal todo salió bien contra las alicantinas y 
vencimos 31-21. En la fi nal, también teníamos esos 
nervios típicos porque en el primer partido ya nos 
enfrentamos a Mislata y el pabellón estaba lleno 
con su afi ción, pero jugamos en equipo, confi ando 
la una en la otra y al fi nal lo logramos (27-28)”.

Para la herenciana, el secreto del éxito está en “el 
trabajo y la entrega de cada una, el compromiso 
y la entrega de ir a los entrenamientos. La clave 
es saber organizarse y compaginar bien con lo que 
quieres hacer. Hay que sacar tiempo para los estu-
dios y para los entrenos y darlo todo. Con el sacri-
fi cio y el trabajo duro, todo se consigue”.

Moya se queda con dos momentos de la fi nal con-
tra Mislata: “Hubo un momento al poco de empe-
zar el partido contra Mislata que perdíamos 8-4. 
Nuestro entrenador, Eusebio Angulo, pidió tiempo 

Jugadoras y cuerpo técnico del Soliss Pozuelo juvenil celebran en la pista del pabellón de Mislata el  tulo de campeonas de España

Noelia Delfa, segunda entrenadora

comienzo, las espartanas juveniles reaccionaron a 
tiempo para dar la vuelta al marcador y proclamar-
se campeonas de España por un ajustado 27-28.

El entrenador del equipo, Eusebio Angulo, elogia 
a esta generación de jugadoras “que han demos-
trado un gran nivel y que compiten siempre. Sin el 
COVID-19, pienso que en cadete hubieran estado 
también en la lucha por las medallas. Vienen tra-
bajando muchos años a gran nivel, se ha incorpo-
rado a jugadoras que van a aportar y han hecho 
una temporada para enmarcar, pese a tener lesio-
nadas. Siempre se han reinventado y competido, 
falte quien falte”.
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muerto, nos dijo lo que teníamos que corregir y su-
pimos reaccionar muy bien, por eso nos metimos 
en el partido. También me quedo con una acción 
de nuestra portera Marina Morales cuando queda-
ban 20 segundos, íbamos ganando de uno y Mislata 
tenía posesión y cuando lanzaron Marina paró el 
lanzamiento y ya vimos que quedaban nueve se-
gundos para terminar y ser campeonas de España”. 

Generación de Plata
La jugadora lleva dos años en Plata, “debuté la 
temporada pasada en Plata y la verdad es que estoy 
muy bien. Las compañeras son más mayores, tie-
nen mucha más experiencia y más cuerpo, además 
te acogen, te enseñan mucho, te hacen partícipe 
de su grupo”.

Además de proclamarse campeona de España, 
Paula Moya se llevó otra alegría al día siguiente, 
ya que fue convocada por la selección española de 
balonmano playa para disputar el Mundial que se 
celebrará del 14 al 19 de junio en Heraklion (Gre-
cia). “Cuando me convocaron el año pasado para 
el Campeonato de Europa ni se me pasaba por la 
cabeza y ahora para el Mundial ha sido igual, no 
me lo esperaba y ha sido una sorpresa y estoy muy 
contenta”.

Moya recuerda que lleva tres años en el Soliss BM 
Pozuelo “donde empecé como cadete de segundo 
año y dos años más como juvenil. Antes jugué en 
Herencia y Manzanares, pero venir a Pozuelo ha 
sido lo mejor que he hecho y me encuentro genial. 
Las chicas me acogieron desde el principio, al vivir 
en Herencia, muchas veces me quedaba a dormir 
en casas de las jugadoras y todo fenomenal”.

Para la jugadora herenciana, el éxito de esta gene-
ración se basa en que “hay gente de Plata que lleva 
a equipos de base. Al fi nal es que les guste mucho, 
tener cantera, gente a la que de verdad le guste el 
balonmano y gente que apoye a la base, porque los 
equipos se alimentan de la base. Yo, por ejemplo, 
en Herencia no tenía esas categorías para jugar 
allí. Creo que la clave es el compromiso y que haya 
apoyo de todos los estamentos del club”.

Por último, Moya destaca sobre la afi ción que “se 
nota muchísimo en un pabellón. Se desplazaron 
bastantes personas a Mislata y eso, la verdad, es 
que lo notamos. También fueron jugadoras del Pla-
ta, familiares de cada uno, la verdad es que fue im-
presionante”.

María Laguna
La compañera de equipo de Paula Moya y capitana 
del Pozuelo juvenil, María Laguna, también cuen-
ta sus impresiones de esta fase fi nal. “Empezamos 
con una defensa que no supimos encajarla con 
nuestro ataque y tuvimos que pedir tiempo muer-
to para ver si reaccionábamos, porque íbamos 4-1 
y pasamos al 8-4. Los parciales iban totalmente en 

Las jugadoras juveniles 
Paula Moya y María Laguna 
cuentan cómo disfrutaron 
de este gran título de 
campeonas de España y cuál 
ha sido la clave del éxito

Recepción al equipo en la localidad y en el Ayuntamiento de Pozuelo de Calatrava
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nuestra contra, pero luego cambiamos y supimos 
afrontar el partido”. María Laguna fue la máxima 
goleadora de la fi nal con 10 tantos y también re-
cuerda “el último tiempo muerto, donde quedaban 
pocos segundos y las palabras de todas comen-
tando que estábamos a un paso de ganar la fi nal”. 
“Creo que este año se ha trabajado muy bien en el 
club, los chicos también han conseguido el ascen-
so a Primera Nacional y ha sido la dedicación y el 
trabajo que se ha hecho desde el mes de agosto”, 
comenta sobre el éxito de esta generación.

Sobre su también convocatoria para el Mundial de 
Balonmano Playa, Laguna señala que “ya estuvimos 
el pasado año en el Campeonato de Europa con una 
concentración de nueve días que fue muy dura. Por 
un lado, te puedes esperar que te convoquen, pero 
por otro lado piensas que es un Mundial y no estás 
tan segura. Además, nos lo dijeron un día después 
de ganar a Mislata, así que otra alegría más”.

La hermana de María Laguna es Jimena Laguna, 
jugadora del Aula Valladolid de División de Ho-
nor, que jugó muchas temporadas en el Soliss BM 
Pozuelo. Jimena dio unos consejos a María para 
afrontar la fi nal con garantías: “Me dijo que no bo-
tara delante de las defensas, que sonriéramos todo 
el partido y que, si disfrutábamos, nos la íbamos 
a llevar”. Por último y en cuanto a la recepción en 
Pozuelo, María indica que “fue una locura. Estaba 
casi todo el pueblo, estaba mi hermana, que no me 
lo esperaba y fue una sorpresa. Lo pasamos genial 
y no nos lo creíamos”.

EUSEBIO ANGULO  
(Entrenador)

“Este grupo viene 
trabajando muchos 

años a gran nivel. Ha 
hecho una temporada 
para enmarcar pese a 

las lesiones. Siempre se 
han reinventado y 

han competido, falte 
quien falte” 

MARÍA LAGUNA  
(Jugadora)

“Mi hermana Jimena 
me aconsejó para la 
fi nal que no botara 

delante de las defensas, 
que sonriéramos 

todo el partido y que, si 
disfrutábamos, nos la 

íbamos a llevar”

PAULA MOYA  
(Jugadora)

“La clave es el 
compromiso y el 

apoyo del club a la 
cantera. Aquí hay gente 

que le gusta el 
balonmano y apoya 

a la base. Los equipos 
se deben alimentar 

de ella”
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Premios de Arquitectura y 
Urbanismo Castilla-La Mancha

DIEGO PERIS SÁNCHEZ

Opinión

E
l Colegio Ofi cial de Arquitectos 
de Castilla-La Mancha ha recu-
perado la buena costumbre de 
convocar los Premios de Arqui-
tectura y Urbanismo. Una activi-

dad que se celebraba años atrás promovida 
por la Consejería de Cultura y que había 
quedado interrumpida por razones diver-
sas durante años. Ahora se recupera con 
una convocatoria que incluye varias cate-
gorías para dar cabidas a propuestas de di-
ferentes características: 1.  Premio COAM 
de Arquitectura referido a obra nueva, vi-
vienda y rehabilitación   2. Premio COAM 
de Urbanismo y Paisaje. 3: Premio COAM 
emergente de obra nueva y rehabilitación, 
4: Premio COAM Miguel Fisac de obras rea-
lizadas fuera de la comunidad autónoma, 5: 
Premio Difusión de la Arquitectura 7: Dis-
tinción de honor este año para el arquitec-
to Rafael Moneo.  Dado el tiempo sin cele-
brarse los premios este año se incluía una 
convocatoria singular para proyectos rea-
lizados en los últimos años referidos a las 
mismas convocatorias que los anteriores.

Ámbitos diversos que quieren abrir las po-
sibilidades de reconocimiento en tareas y 
propuestas diferentes que, de esta mane-
ra, encuentran sus posibilidades de reco-
nocimiento a la vez que se abren nuevas 
ideas en contenidos plurales y diversos 
por razones de sus contenidos, de sus es-
calas o de las personas que los abordan.

Los premios como modelo
El premio tiene una primera fi nalidad, 
la de presentar ante la sociedad mode-
los de buenas prácticas, de realizaciones 
ejemplares que pueden servir de referen-
cia para futuras actuaciones. Desde esta 
perspectiva es esencial la selección de las 
propuestas que pueden presentarse ante 
la colectividad como propuestas de cali-
dad. Y por ello es importante que el jura-
do, dando por supuesto su trasparencia y 
calidad, sea sufi cientemente cualifi cado y 
plural para acoger las propuestas que me-
jor representen los intereses comunes de 
aquellos que convocan el premio y del tra-
bajo que realizan aquellos que concurren 
a la convocatoria.

En este caso, el Colegio de Arquitectos 
ha creado un amplio jurado integrado por 
profesionales que representan a diferen-
tes escuelas de arquitectura, a arquitectos 
de diferentes administraciones y al propio 
colectivo de los arquitectos. El grupo de 
personas fi nalmente integrante del jurado 
avala los necesarios criterios de plurali-
dad, de calidad y de análisis riguroso de 
las propuestas presentadas. El número de 
propuestas presentadas, después de años 
de sequía, pone de manifi esto el interés de 
la convocatoria como ámbito profesional 
de diálogo, de contraste de propuestas, de 
búsqueda de conocimiento de la actividad 
en diferentes lugares y por un colectivo 
numeroso como el de los arquitectos que 
trabajamos en Castilla-La Mancha.

Aristóteles decía en su Ética Nicomáquea: 
“Es más fácil contemplar a nuestros próji-
mos que a nosotros mismos, y sus accio-
nes que las propias, y las acciones de los 
hombres buenos cuando éstos son amigos 
suyos, son gratas a los buenos… El hombre 
dichoso necesitará de tales amigos, ya que 
quiere contemplar acciones buenas y que 
le pertenecen”. El ser no es sólo sentir o 
pensar, sino sentir el sentimiento, pensar 
el pensamiento. La vida consiste en perci-
bir y conocer y convivir es percibir juntos 
y conocer juntos.

Los premios como aliciente
Los premios son también un reconocimien-
to que anima a aquellos que realizan su 
trabajo buscando la calidad de este en dife-

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Lanza. #25,279, 10/6/2022.



Lanza
Semanario de La Mancha 10/06/202233

E
l control de las emo-
ciones es el verdadero 
caballo de batalla del 
ser humano que, si se 
lo propone, podría lle-

gar lejos… siempre orientando 
su experiencia  hacia un fi n ade-
cuado y honorable… nunca para 
hacerle daño a los demás… eso 
sería un error que seguro que se 
volvería contra el interesado.

El mundo emocional es mara-
villoso cuando se siente y se 
disfruta para bien… pero es un 
Ferrari que debes sujetar y en-
focar como debes o deberías.

Para ello que debes hacer: Saber 
cuál es tu propósito, tu meta… 
para qué haces las cosas…

- Qué es lo que quieres?

- Qué esperas de la vida que 
llevas?

- Para qué quieres controlar 
esas emociones?

- Tienes problemas personales?

- Tienes un propósito?

- Cuándo te has dado cuenta de 
ello?

- Qué vas a hacer a partir de 
ahora?

Importante: La forma en la que 
interpretas tus emociones pue-
de cambiar la forma como las 
vives. La forma en la que reac-
ciones frente a una emoción en 
concreto, condicionará cómo 
actúa ella frente a ti. Tu cuerpo 
te proporciona la energía para 
hacer algo, pero cómo usar esa 
energía lo decides tú.

Cuando tus emociones se des-
controlan no eres dueño de ti 
y  vas a tener dudas del cómo 
reaccionar.

Cada ser humano tiene su pro-
pósito en la vida: Por supuesto, 
cada ser humano no está por 

estar, sabe lo que quiere o por lo 
menos lo persigue. No entien-
do a la gente que se aburre de 
sí mismo y no es capaz de darle 
a su vida ese toque especial sa-
biendo que el tiempo al fi nal se 
acaba y hay que aprovecharlo.

Seguro que tienes un propósito 
que quiere cumplir. Ahora que 
está de moda polarizar nuestra 
vida hacia los extremos… vivi-
mos una época muy difícil y de 
mucho contraste en la que es-
tamos demasiado nerviosos y 
no sabemos en general, lo que 
queremos y lo que perseguimos. 
    
Qué pasa entonces, me pre-
gunto? Que no encontramos 
nuestro sitio, y buscamos una 
realidad virtual que no se co-
rresponde con la verdadera.

Qué más puede hacer? Enten-
derse, comprenderse y saber 
tomar decisiones… las decisio-
nes te ayudan a abrir muchas 
puertas y a la vez, cerrar puer-
tas que tenías mal acopladas. 

Controlar las emociones es sa-
ber entenderlas tal y cómo son, 
sabiendo si en ese momento te 
interesan… para ello, el ser hu-
mano tiene muchos mecanis-
mos de defensa que le ayudan a 
controlarlas más o menos bien.

La verdad sobre las emociones 
como el enfado, miedo, alegría 
y tristeza son contradictorias, 
el control absoluto es difícil 
tenerlo, porque son difíciles 
de apartar de nuestra cabeza, 
pero si controlas el compo-
nente fi siológico… vas a ser 
capaz de controlar es ansiedad 
y tal cómo aparecen desapare-
cerán, seguro.

Puedes hacer…

Libera tensión, evita el stress… 
promociona el pensamiento 
positivo y prepárate para edu-
carte en reconocer lo que te 
pasa y darle la vuelta a ese ma-
lestar que te agobia.

Eres capaz
FRANCISCO JAVIER SORIA RUIZ

EL OJO CLÍNICOrentes ámbitos. La arquitectura se enfrenta 
en estos tiempos a difi cultades en muchos 
ámbitos. El desarrollo de la normativa que 
quiere establecer criterios de calidad hace 
que cada día los proyectos aborden un cú-
mulo de referencias legales que hay que su-
perar en ámbitos de conocimiento plurales, 
revisados y modifi cados constantemente.

Los trabajos realizados para la administra-
ción se han convertido en un proceso de 
contraste con un funcionariado cada día 
más empeñado en el cumplimiento de las 
múltiples normativas legales, en muchas 
ocasiones alejadas de los criterios de cali-
dad, y con resultados muy dispares. Y jun-
to a ello un mercado inmobiliario donde 
la incertidumbre de precios, la oferta de 
productos de calidad y de profesionales de 
la construcción hace difícil el proceso de 
desarrollo de las obras.

Los arquitectos españoles asumimos la 
responsabilidad total de los proyectos 
desde su diseño a su ejecución. Soluciones 
constructivas, estructuras de los edifi cios, 
instalaciones y su desarrollo detallado, 
control de desarrollo de la obra compar-
tido en su ejecución con los arquitectos 
técnicos, desarrollos administrativos y en 
ocasiones los trámites fi nales legales ha-
cen que el trabajo adquiera una compleji-

dad y difi cultad especial. Y ello con la pre-
sencia en obra de técnicos de diferentes 
ámbitos: controles de calidad, seguridad y 
salud, controles culturales o administrati-
vos que tienen más competencias en dife-
rentes ámbitos, pero reducidas responsa-
bilidades en muchos de ellos.

Por ello, cuando el resultado fi nal es bue-
no, el premio surge como reconocimien-
to de esta compleja tarea, llena de valores 
gratifi cantes para el que la realiza y para 
aquel a quien va destinada, pero realizada 
a través de un camino difícil y complejo. 
Los premios quieren reconocer esta ta-
rea en la labor de muchos arquitectos que 
realizan con dignidad, calidad y buen ha-
cer su trabajo profesional.

La comunidad profesional
El reconocimiento de los valores de perso-
nas que trabajan en ámbitos similares se ha 
califi cado en muchas ocasiones de corpora-
tivismo, de defensa de intereses comunes. 
Pero en la entrega de los premios de arqui-
tectura prima por encima de ello el deseo 
de comunidad, de reconocer a otros que 
trabajan en proyectos similares y lo hacen 
con calidad, de encontrar lugares comunes 
donde intercambiar experiencias, de defi -
nir relaciones que enriquezcan el trabajo y 
ayuden a su desarrollo. Las actividades que 
contribuyan a divulgar la buena arquitec-
tura que se realiza en Castilla-La Mancha, 
que permitan dar a conocer las obras reali-
zadas con especial cuidado y resultado, son 
un buen ejercicio que el Colegio Ofi cial de 
Arquitectos como órgano de colaboración 
puede y debe promover.

Y en ese esfuerzo sería buena la implica-
ción de colectivos profesionales, de admi-
nistraciones que deben aspirar a que sus 
proyectos tengan la máxima calidad, a la 
vez que sirvan de instrumentos de desa-
rrollo social y económico dentro de la co-
munidad autónoma y de personas indivi-
duales que aspiran a que sus promociones, 
sus proyectos tengan la máxima calidad.

Los premios en muy diferentes ámbitos se 
han convertido, en ocasiones, en una pre-
sencia del que los convoca por encima de 
aquellos a los que se premia por su activi-
dad ejemplar. Pero siguen siendo buenos 
instrumentos de consolidación de la so-
ciedad y de sus valores éticos comunes. Y 
la buena arquitectura, el buen urbanismo 
sigue siendo una realidad necesaria en 
nuestra sociedad. Por encima de especu-
ladores y de negociantes que deterioran 
su realidad. Porque la ética, el buen hacer 
tiene necesariamente un carácter social. Y 
por ello el que actúa correctamente, el que 
realiza su trabajo con honestidad y calidad 
merece el reconocimiento colectivo.
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PARQUE DE OCIO 
LAS VÍAS

C/ Eras del Cerrillo, 1 
13004 Ciudad Real 

T. 926 21 06 67
www.cineslasvias.es

MULTICINES 
ORTEGA
C/ Cañas 8-12 

Puertollano 
T. 926 428 637

www.multicinesortega.com

MULTICINES 
CINEMANCHA

Avda. Constitución
Alcázar de San Juan

www.cinemancha.com

CINES LA DEHESA 
TOMELLOSO

Ctra. de Villarobledo, S/N
Tomelloso 

www.cinesladehesa.com/
tomelloso

MULTICINES 
VALDEPEÑAS

Avda. del Sur, s/n 
Valdepeñas 

T. 926 347 274
www.multicinesvaldepenas.es

Cines - Servicios

SIN TI NO PUEDOMR. WAIN LIVE IS LIVE JURASSIC WORLD
DOMINION

EL REY CIERVO

PP

Hospital General Ciudad Real ......................926 278 000
Hospital Quirón Salud Ciudad Real ............926 255 008
Hospital Mancha Centro Alcázar ................926 580 500
Hospital Santa Bárbara Puertollano ...........926 421 100
Hospital Gu  érrez Ortega Valdepeñas  .....926 320 200
Hospital V. Altagracia Manzanares ..............926 646 000
Hospital General Tomelloso .........................926 525 800

Centro de Salud Pío XII .................................926 214 114
Centro de Salud Torreón ...............................926 230 035
Centro de Salud Puerta Toledo ...................926 231 731
Centro de Salud Alcázar 1 ............................926 588 011
Centro de Salud Alcázar 2 ............................926 546 413
Centro de Salud Manzanares 1 ...................926 647 316
Centro de Salud Manzanares 2 ...................926 610 412
Centro de Salud Puertollano 1 ....................926 441 613
Centro de Salud Puertollano 2 ....................926 411 901
Centro de Salud Puertollano 3 ....................926 432 314
Centro de Salud Puertollano 4 ....................926 432 350
Centro de Salud Tomelloso ..........................926 505 530
Centro de Salud Valdepeñas 1 ....................926 325 091
Centro de Salud Valdepeñas 2 ....................926 347 981
Centro de Salud La Solana ...........................926 633 900

Alcohólicos Anónimos ...................................985 566 345

Violencia de Género .......................................................016

Policía Nacional ................................................................091
Guardia Civil .....................................................................062
Policía Local ......................................................................092

Emergencia .......................................................................112
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El CUPRA Born ha llegado para irrumpir en el mercado, combinando electrifi cación, deportividad y la máxima emoción de conducción, 
desafi ando el  statu quo  actual. Ya se aceptan pedidos de la opción más prestacional y de mayor rango de autonomía: CUPRA Born e-Boost 
Pack + Battery Pack.   PASA A LA PÁGINA SIGUIENTE  

Motor

Nuevo Cupra 

Nacido con batería de 77 Kwh: 
hasta 546 km de autonomía
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Motor

E
sta nueva versión va siempre asociada al 
e-Boost Pack, que aporta una potencia pico de 
170 kW (231 CV), y al Battery Pack que, gracias 
a la batería de 77 kWh de capacidad neta, ofrece 
hasta 546 km de autonomía. Esta versión está 

disponible inicialmente con cuatro plazas, y en agosto de 
2022 se realizó una nueva versión con cinco plazas. 

El CUPRA Born se ofrece con una amplia lista de equipa-
miento, destacando los paquetes opcionales Advanced 
Pack, Pro Pack y Top Pack, que incluyen la tecnología 
más vanguardista en aras del confort, la conectividad y 
la seguridad, con un gran número de asistentes a la con-
ducción. Destacan también el Head-Up Display con rea-
lidad aumentada, o la bomba de calor, un opcional que se 
agregó recientemente a la oferta comercial, y que permi-
te calentar el habitáculo optimizando la autonomía del 
modelo.

Estos paquetes opcionales de equipamiento se ofrecen 
en toda la gama del CUPRA Born disponible: 150 kW 
(204 CV) con batería de 58 kWh; e-Boost de 170 kW 
(231 CV) con batería de 58 kWh; y ahora también en el 
e-Boost Pack & Battery Pack, de 170 kW (231 CV) con 
batería de 77 kWh.

El CUPRA Born cuenta con sistemas que maximizan su 
deportividad y emoción al volante, como la dirección 
progresiva, el ESC Sport, o el selector de los modos de 
conducción, incluidos de serie en todos los niveles. Sin 
embargo, las versiones e-Boost, tanto con batería de 58 
como de 77 kWh, representan el máximo exponente de 
deportividad. Destacan por incluir llantas de mayor ta-
maño —48 cm (19’’) de serie, o los discos de frenos de-
lanteros de mayor diámetro (340x27 mm).  De forma 
opcional, también se puede añadir el Control de Chasis 
Adaptativo (DCC) para variar la fi rmeza de los amorti-
guadores en hasta 15 posiciones, o las llantas de 51 cm 
(20’’), que montan los exclusivos neumáticos deportivos 
Michelin Pilot Sport EV de grandes dimensiones: 235/40.

Asimismo, el CUPRA Born es el primer modelo de la mar-
ca que responde a un concepto de producción neutral de 
CO2, mediante el cual la energía procedente de fuentes 
renovables se utiliza en la cadena de suministro y logís-
tica, así como en su producción. Las emisiones restantes 
se compensan con inversiones en proyectos ambientales 
certifi cados. Asimismo, la tapicería y los guarnecidos del 
CUPRA Born utilizando materiales completamente sos-
tenibles que, además, se complementan con materiales 
reciclados provenientes de residuos plásticos obtenidos 
del mar, gracias a la iniciativa de SEQUAL®, presente en 
los asientos Bucket de serie.

Gama de propulsores eléctricos del CUPRA Born
El primer modelo 100 % eléctrico de CUPRA integra la 
tecnología de propulsión eléctrica más avanzada.

La versión de serie ofrece 150 kW (204 CV) y 310 Nm 
de par máximo, y va asociada a un paquete de baterías de 
iones de litio de alto rendimiento con una capacidad neta 
de 58 kWh, que le proporciona una gran autonomía de 
hasta 425 kilómetros, y una aceleración de 0 a 100 km/h 
en 7,3 segundos —2,9 segundos de 0 a 50 km/h.

Las versiones opcionales con e-Boost Pack generan una 
potencia pico de hasta 170 kW (231 CV) y 310 Nm de par 
instantáneo. Se pueden elegir con la misma batería de 58 

kW de capacidad neta, así como con la nueva de 77 kWh.

La opción e-Boost Pack con batería de 58 kWh es la ver-
sión más prestacional del CUPRA Born, acelera en solo 
6,6 segundos en el 0 a 100 km/h (2,6 segundos de 0 a 50 
km/h), y alcanza una autonomía de hasta 420 km.

Con la nueva versión e-Boost Pack & Battery Pack, el CU-
PRA Born añade la batería de 77 kWh, ofreciendo así la 
versión de mayor autonomía, que permite recorrer con 
una sola carga hasta 546 km. Pasa de 0 a 100 km/h en 7 
segundos (2,7 s. de 0 a 50 km/h).

Baterías de alto voltaje
El conductor puede gestionar la batería desde el menú 
específi co de la pantalla de info-entretenimiento, eligien-
do entre los cuatro o cinco modos de conducción disponi-
bles en el menú CUPRA Drive Profi le —Range, Comfort, 
Performance, Individual, y el modo CUPRA exclusivo 
para las versiones e-Boost—, intercambiando el modo ‘D’ 
o ‘B’ de la palanca selectora (el modo ‘B’ ofrece una mayor 
regeneración de la frenada y, por tanto, permite conducir 
sin usar apenas el freno del Born; un modo perfecto para 
usar en ciudad).

Asimismo, el proceso de carga de la batería permite utili-
zar el conector Modo 2 (enchufe doméstico de corriente 
alterna con unidad de control incorporado en el cable 
ofrecido de serie), Modo 3 (carga en alterna hasta 11 kW 
mediante el enchufe Mennekes, también incluido de se-
rie) y Modo 4 (carga rápida con corriente continua hasta 
135 kW.

En cuanto a los tiempos de carga de la batería de iones de 

litio, la batería de 58 kWh se puede cargar al 80 % en 6 ho-
ras 15 minutos utilizando el cable Modo 3 a 11 kW de po-
tencia. Usando el conector rápido de corriente continua, 
con la batería al 5% Faltarán solo 35 minutos para repo-
ner hasta el 100% en un punto de carga de 120 kW. Ade-
más, en tan solo 8 minutos utilizando un punto de carga de 
100 kW, es posible sumar 100 kilómetros extra.

La nueva versión del CUPRA Born con batería de 77 
kWh, necesita 7 horas 30 minutos para recargar hasta el 
100 % su batería, mediante el conector Mennekes Modo 
3. Utilizando un cargador de CC, de 135 kWh, harán falta 
solo 36 minutos para pasar del 5 al 80 % de capacidad. Es 
decir, en tan solo 7 minutos, puede obtener 100 km extra 
de autonomía.

Equipamiento elevado a la maxima expresion
El CUPRA Born se puede elegir con el    equipamiento 
estándar  que incluye un gran número de elementos tec-
nológicos en aras de la deportividad, la seguridad, la co-
nectividad y el confort, y frecuentemente un  full equip en 
cuanto a su diseño exterior e interior. Cabe destacar el se-
lector de los modos de conducción; la dirección progresi-
va; llantas de 46 cm (18’’) Ciclón; el aviso de colisión fron-
tal y frenada de emergencia automática; el asistente de 
cambio involuntario de carril (Lane Assist); la iluminación 
Full LED en los faros delanteros, los pilotos traseros, y la 
iluminación ambiental del habitáculo; los asientos cubeta 
hechos con materiales reciclados en colaboración con SE-
QUAL®; el sistema de info-entretenimiento de 30,5 cm 
(12’’); Apple CarPlay y Android Auto inalámbricos; CU-
PRA Connect (4ª generación); el cargador por inducción 
de dispositivos móviles (Connectivity Box); o los cables de 
carga Modo 2 y Modo 3, entre otros muchos elementos.
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La hibridación ligera es no  cia en 
JEEP. La marca americana pasa a 
tener una de las gamas más electri-
fi cadas del mercado tras la llegada 

de los 4xe y ahora los e-Hybrid. Si la tec-
nología híbrida enchufable con tracción 
total defi ne los 4xe, incluido al Wrangler 
y en breve al Gran Cherokee, los e-Hy-
brid de tracción delantera solo están 
previstos para los Renegade y Compass, 
todo ello como preparación a la del pri-
mer SUV completamente eléctrico de 
Jeep, que tendrá lugar en 2023.
Las versiones e-Hybrid, de hibridación 
ligera de 48 V, incorporan un motor de 
cuatro cilindros en línea de gasolina tur-
bocomprimido de 1,5 litros que desa-
rrolla 130 CV junto a un pequeño mo-
tor eléctrico de 15 kW o 20 CV que va 
alojado en la caja de cambios. Una caja 
de cambios de referencia que es auto-
ma  ca de doble embrague y  ene siete 
velocidades. El pequeño motor eléctrico 
de 20 CV marca la diferencia y es que 
este les permite realizar determinadas 

maniobras en modo de propulsión 100% 
eléctrico, como por ejemplo en el mo-
mento de arrancar, en movimientos por 
debajo de los 15 km/hy en maniobras 
como el aparcamiento. Estas nuevas ver-
siones de los Renegade y Compass re-
fuerzan la gama electrifi cada que ya es 
un completo éxito dentro de la marca 
americana, y es que en el mercado es-
pañol uno de cada tres Jeep son elec-
trifi cados. El motor eléctrico también 
ayuda en las prestaciones por medio del 
sistema “e-boos  ng”, que aumenta el par 
que reciben las ruedas motrices, en este 
caso siempre las delanteras porque no 
lo hay con tracción total. Se trata de un 
incremento puntual de las prestaciones 
que se traduce en mayores aceleracio-
nes, perfectas para adelantar o iniciar la 
marcha con decisión.
La tecnología de hibridación ligera, 
e-Hybrid, llega a los Jeep Compass y 
Renegade para conseguir una mayor efi -
ciencia de combus  ble y reducir el con-
sumo y las emisiones hasta en un 15% y 

de paso poder lucir la e  queta ECO de la 
DGT. La razón de ser de esta mecánica 
reside en el pequeño motor eléctrico y 
en la batería de 48 V porque se encar-
gan de mover los periféricos del motor 
y de esta forma le resta trabajo al motor 
de gasolina. Pero la hibridación ligera y 
la electrónica dinámica que la envuelve 
hacen mucho más que eso en los nuevos 
Jeep y  ene múl  ples funciones que son 

realmente ú  les y corresponden a mode-
los de úl  ma generación. Así, el sistema 
Silent Start se encarga de arrancar, de 
iniciar la marcha sin necesidad de poner 
en funcionamiento el motor, es muy si-
lencioso y por medio del sistema asocia-
do, el e-Launch, se pone en marcha de 
inmediato cuando lo necesita, con sua-
vidad y siempre bajo control electrónico 
y de forma completamente automá  ca.

El Abarth 131 Rally, el vehículo que cau  vó la 
imaginación de toda una generación de entu-
siastas de los coches, se puede ver una vez más 
en carreteras de todo el mundo con un nuevo 

aspecto. En el cuadragésimo aniversario de su úl  ma 
carrera, la marca del Escorpión le rinde homenaje con 
la serie especial Abarth 695 Tributo 131 Rally. Esta edi-
ción limitada estará disponible en solo 695 unidades en 
todo el mundo.
La úl  ma versión de este modelo tope de gama es un 
homenaje a la historia de carreras de Abarth. De hecho, 
las carreras siempre han formado parte de su ADN y, 
gracias a la “transferencia” tecnológica, las soluciones 
más innovadoras, pruebas en pista para aumentar las 
prestaciones y la fi abilidad, se aplican en automóviles 
de producción normal, lo que garan  za una experiencia 
de conduccion llena de adrenalina. Así pues, la nueva 
edición especial de Abarth es un autén  co concentra-

do de tecnología que abandera los valores fundamen-
tales de la marca: Prestaciones y Es  lo.
El Abarth 695 Tributo 131 Rally está equipado con un 
motor 1.4 T-Jet de 180 CV y   250 Nm de par a 3000 
rpm. La velocidad máxima es de 225 km/hy la ace-
leración de 0 a 100 km/h se alcanza en tan solo 6,7 
segundos. También incluye amor  guadores Koni FSD 
en ambos ejes y un sistema de frenado específi co con 
pinzas Brembo de aluminio y 4 pistones en la parte de-
lantera con discos ven  lados de 305 mm y 240 mm en 
la parte trasera.
Completan el equipamiento las llantas de neumá  cos 
negros de 17” con acabado diamantado y el sistema 
de escape “Record Monza Sovrapposto”, una evolución 
del sistema Record Monza, ahora con cuatro terminales 
superpuestos ver  calmente. El “Spoiler ad Asse  o Va-
riabile”, que se puede ajustar en 12 posiciones, con una 
inclinación de 0° a 60°, mejora la estabilidad en curva 

y proporciona una ma-
yor rapidez de respuesta 
en carreteras mixtas.Por 
ejemplo, con una inclina-
ción de 60° y una veloci-
dad de 200 km/h, la car-
ga aerodinámica aumenta 
hasta los 42 kg. 
El Abarth 695 Tributo 
131 Rally  ene un as-
pecto único y sofi s  cado, 
con referencias específi -
cas a su predecesor his-
tórico, como la nueva ca-
rrocería brillante bicolor 
de tres capas “Azul Rally”, 
que reinterpreta su color 
original en clave contem-
poránea.

Nuevo Abarth 695 Tributo 131 Rally: 
¡40 años después, vuelve la leyenda!

Alfa Romeo Tonale híbrido: 
la energía que lo mueve todo

La energía del Tonale hace su debut en carretera 
en el Templo Vol  ano, el lugar donde se celebran 
los inventos de Alessandro Volta en el maravillo-
so marco del lago de Como. Un lugar simbólico 

para resaltar la «metamorfosis» de la marca. Fue aquí 
donde hace más de 200 años el cien  fi co italiano creó 
su inventor más famoso: la «pila», el primer generador 
de electricidad dinámica. Un hito cien  fi co en la histo-
ria moderna, este instrumento permite que funcione 
nuestra civilización tecnológica. Precursor del con-
cepto de sostenibilidad, Alessandro Volta estudió ob-
sesivamente la naturaleza para replicarla en benefi cio 
de la humanidad. Este enfoque innovador, totalmen-
te compar  do por Alfa Romeo, demuestra cómo, con 
sus «creaciones mecánicas», el desarrollo tecnológico 
para ser sostenible debe imitar a la naturaleza e inspi-
rarse en ella para adaptarse e integrarse con ella. Por 
lo tanto, el nuevo capítulo de la marca italiana solo po-
día comenzar en el Templo Vol  ano que, con el Tonale, 
evolucionara radicalmente, lanzándose a una nueva era 
tecnológica, sostenible y electrifi cada.
Las cualidades en carretera del Tonale son inconfun-
dibles. La tecnología y la conec  vidad a bordo lo de-
fi nido en el Alfa Romeo más tecnológico de todos los 
 empos. Combina calidad y atención al detalle con ca-

racterís  cas dinámicas, con el obje  vo de reinventar la 
depor  vidad del siglo XXI.

ÚLTIMAS  NOVEDADES

Los Jeep Compass y Renegade ahora con hibridación ligera
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NOTICIAS  DEL  SECTOR

E
l DS 4 deja huella en el segmento C Premium y no deja a nadie indi-
ferente. Su diseño contemporáneo y rompedor y su habitáculo hi-
tech están llenos de detalles novedosos que marcarán las berlinas 
compactas durante los próximos años. Esta vocación innovadora 
tiene su fi el refl ejo en elementos como el Refl ective Design, que 

abre nuevas posibilidades estéticas al vidrio en el automóvil.
El Refl ective Design convierte el contorno de lunas y parabrisas en un nuevo ele-
mento de estilo. Este nuevo tratamiento del vidrio permite abandonar el contor-
no negro que rodea el parabrisas y las lunetas traseras por una capa que mantiene 
las propiedades antirre-
fl ectantes y protege el 
poliuretano que une el 
cristal con la carrocería 
pero que permite infi ni-
tas posibilidades de per-
sonalización. Aplicado en 
la luneta trasera del DS 4, 
reproduzca la trama DS, 
una señal de identidad 
de la marca y un toque de 
distinción para este mo-
delo.
Esta nueva forma de aprovechar las posibilidades estéticas del vidrio se une a 
las técnicas de tratamiento de los materiales que se han incorporado al DS 4. 
Esta berlina disfruta de la amplia experiencia de DS Automobiles en campos 
como la marroquinería, fruto de años de estudio de las tecnicas artesanas que 
han dado renombre mundial al lujo frances. La confección Bracelet, los pes-
puntes “point perlé”, que se han convertido en parte de la identidad de marca, 
están presentes en este modelo, junto a cueros de la mejor calidad como el 
Nappa de alta densidad.

El DS 4 abre una nueva vía en el tratamiento de 
materiales y texturas con el Refl ective Design de 
la luna trasera

Conducción autónoma condicionada: Mercedes-
Benz anuncia el lanzamiento de Drive Pilot

R
enault Group dispone de múltiples infraestructuras de pruebas y de 
ingeniería en Francia, España y en el resto del mundo. Una de ellas, 
en Aubevoye (departamento de Eure), encierra un tesoro oculto: sus 
cámaras anecoicas. Aislados de cualquier onda sonora o electromag-
nética, los prototipos de los futuros vehículos se someten a pruebas 

durante horas en estas salas misteriosas donde también se desarrollan, en el más 
absoluto secreto, los sonidos y las funciones conectadas del futuro. Stéphane, 
Responsable del Servicio de Acústica y Vibraciones del Grupo Renault, nos abre 
las puertas acolchadas de estos templos del silencio.
Cada mañana, Stéphane recorre las carreteras comarcales normandas donde 
solo el canto de algunos pájaros madrugadores rompe el silencio y anuncia el 
despertar de la naturaleza. Muy pronto, la calma da paso a la actividad bulliciosa 
del Centro Técnico de Aubevoye , un complejo de pruebas y de ingeniería de 
Renault situado a 100 kilómetros al noreste de París. Detrás de unas imponen-
tes verjas, el centro se extiende sobre más de 600 hectáreas y alberga, entre 
otras cosas, cerca de 60 kilómetros de pistas, 44 bancos de pruebas, 2 túneles 
climáticos y 18 recintos de corrosión. Todas estas instalaciones, ocultas por el 
bosque, están destinadas a realizar pruebas de los futuros vehículos de las mar-

cas de Renault Group en 
cualquier situación.
Stéphane atraviesa las 
sucesivas vallas y puer-
tas de seguridad bajo 
la atenta mirada de los 
agentes de seguridad y 
entra en el centro don-
de trabajan un millar de 
especialistas, entre inge-
nieros, técnicos, pilotos y 
expertos de todo tipo.

Tesoros ocultos: los secretos de las cámaras ane-
coicas de Renault

L
a iniciativa BMW Points trata de un software disponible para todo tipo 
de smartphones que contengan los requisitos mínimos para su instala-
ción en el dispositivo. BMW Points ayuda y acelera el compromiso del 
usuario y de la marca por la sostenibilidad en un medio ambiente sin 
emisiones. Conducir en modo eléctrico acumula puntos que son pos-

teriormente canjeados por premios como el consumo energético del vehículo.
El funcionamiento es muy sencillo:
Debe registrarse en BMW Points a través de My BMW App, cuenta además 
con unas instrucciones para su correcta instalación y activación.
Al activarlo, automáticamente el vehículo BMW PHEV  detectará  cuando se 
encuentre dentro de una zona eDrive y/o zona de bajas emisiones y producirá 
un  cambio al modo de conducción ELECTRIC.
En relación al sistema de acumulación de puntos, existen 3 modos diferentes:
Acumula 1 punto por cada kilómetro de circulación eléctrica y 2 puntos  por 
kilómetro si circula eléctricamente por una zona eDrive.
Acumula 20 puntos cargando el vehículo durante un mínimo de 15 minutos
Acumule 500 puntos al cargar el vehículo 20 veces al mes durante un mínimo 
de 15 minutos. Este reto mensual se denomina Cargador Frecuente.
Los puntos que se acumulen recientemente aparecerán como  “pendientes”  y 
estarán disponibles al inicio del mes siguiente.

Puntos BMW: la manera de ahorrar utilizando 
un BMW híbrido enchufable

C
uando se activa el DRIVE PILOT, el sistema controla la velocidad y la 
distancia, y guía al vehículo dentro de su carril. El sistema analiza y tie-
ne en cuenta el perfi l de la ruta, los acontecimientos que se producen 
en ella y las señales de tráfi co. DRIVE PILOT reacciona también ante 
situaciones de tráfi co inesperado y las gestiona de forma autónoma, 

por ejemplo, mediante maniobras evasivas dentro del carril o aplicando maniobras 
de frenado. El sistema de Mercedes-Benz para la conducción autónoma condicio-
nada (SAE-Level 3) se basa en la tecnología de detección del vehículo del paquete 
de asistencia a la conducción y añade unos sensores adicionales que el fabricante 
considera indispensables para garantizar un funcionamiento seguro. Entre ellos se 
encuentran principalmente el radar, el LiDAR y las cámaras, así como los sensores 
de ultrasonidos y de humedad que también aportan valiosos datos. 
“Mercedes-Benz es el primer fabricante que lleva a la producción en serie un 
sistema de conducción autónoma de nivel 3 con certifi cación internacional vá-
lida. Como primer paso, ofrecemos esta tecnología líder mundial en Alemania 
en la Clase S y el EQS. Al mismo tiempo, también queremos recibir la certifi ca-
ción en EE.UU. a fi nales de año. El manejo responsable de las tecnologías del 
futuro, como la conducción autónoma condicionada, es la clave de la acepta-
ción entre los clientes y la 
sociedad. Con DRIVE PI-
LOT hemos desarrollado 
una tecnología innovado-
ra que, gracias a la unión 
con una gran cantidad de 
sensores, permite un fun-
cionamiento seguro y de-
vuelve un valioso “tiempo” 
al cliente”, afi rma Britta 
Seeger, miembro del Con-
sejo de Administración 
de Mercedes Benz Group 
AG, responsable de Marketing y Ventas.
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Un cinéfi lo compulsivo

“El hombre que nunca existió” es una excelente co-
producción británico-estadounidense de 1956 que 
contaba, trece años después de haber sucedido los 
acontecimientos, un episodio de espionaje funda-
mental de la Segunda Guerra Mundial. Se trata de la 
operación conocida como Carne Picada, a propósito 
del desembarcado aliado en la costa siciliana.

E
l arma del engaño”, sesenta y seis años des-
pués de aquella, recoge la misma historia 
y le confi ere otro foco, otra perspectiva, 
aunque la miga, la sustancia es la misma. En 
ambas, España, el Golfo de Cádiz para ser 

más preciso, cobra un gran y determinante papel. La 
verdad es que constituye un hecho de lo más apasio-
nante, y todavía más al estar certifi cada la realidad de 
lo expuesto. Y nada más contaré para no chafar nada 
a quien la vaya a ver por primera vez.

Lo que sí he de destacar es que considero todo un 
acierto haber encargado la dirección de este proyec-
to a un director tan sólido y funcional como el inglés 
John Madden (“Shakespeare enamorado”, “Su majes-
tad Mrs. Brown”, “El exótico hotel Marigold”, “El caso 
Sloane”, “La verdad oculta”, “La deuda”), un valor se-
guro a la hora de narrar las cosas con buen pulso y 
pulcritud en el mejor sentido del término.

Igualmente, el guion de Michelle Ashford acierta 
al combinar los pasajes puramente intrigantes o de 
trastienda de todo el montaje del engaño, con una 
historia de amor con más de una ramifi cación, con-
tada a la manera de antes, con estilo y contención de 
la buena, con un intimismo francamente agradable.

Y es que esta película se viene a unir a la estrenada en 

El arma del engaño… el cadáver heroico

POR JOSÉ LUIS VÁZQUEZ

la misma semana “El sas-
tre de la mafi a” en cuan-
to a recuperar el look, el 
tono, del cine clásico de 
antaño. Ofrece numero-
sos ejemplos de ello, des-
de esa escena que marca 
el paso de las horas en 
una habitación de Ewen 
Montagu mostrando una 
vela que se consume o 
esa ambientación con lin-
ternas en las calles londi-
nenses, algo que por otra 
parte recoge lo que su-
cedía en aquel momen-
to dados los constantes 
bombardeos nazis. 

Otro aspecto elogiable es lo bien perfi lados que están 
todos sus personajes, hasta el más secundario o me-
nos protagónico. Por ejemplo, ese capitán de corbeta, 
Ian Fleming, encarnado por Johnny Flynn, que resul-
ta ser ni más ni menos que el mismísimo creador del 
personaje (y la saga) de James Bond. De ahí, que ahora 
se comprenda todavía mejor esa afi ción a ponerle le-
tras a sus mandos, M sin ir más lejos. 

Por supuesto, Colin Firth, ese actor siempre seguro, 
fi able y tremendamente atractivo para tantas muje-
res, con un ingente puñado de grandísimas interpre-
taciones a su ancha espalda (“Valmont”, “El discurso 
del rey”, etc.) se hace el dueño de la función. Ha lle-
gado a ese punto, o bueno, siempre poseyó esa cuali-
dad, de hacer verosímil cualquier tipo que le toca en 
suerte, de desprender en todo momento autentici-
dad, sin necesidad de excesos. 

Agradezco igualmente la elegancia y distinción de 
Kelly Macdonald como la viuda Jean Leslie. Está 
muy pero que muy bien, da gusto siempre verla en 

cuadro, por belleza y maneras interpretativas. O la 
siempre estupenda y aquí de lo más perceptiva co-
lega y amiga del matrimonio Penelope Wilton como 
Hester Leggett. 

Por otra parte, Simon Russell Beal, jefe del clan ma-
fi oso en “El sastre de la mafi a” borda, en lo físico y en 
lo interpretativo, nada más ni nada menos que al mis-
mísimo y mítico primer ministro británico Sir Wins-
ton Churchill. No me olvido tampoco del antagonista 
de Firth, Matthew Macfayden, un tipo aparentemente 
gris, de gran inteligencia y tocado en su corazoncito 
por el mismo objetivo amoroso que su colega. 

Aclaro que si van buscando acción y aventuras que-
darán defraudados, o si esperan pasajes de excesi-
vo dinamismo visual, aquí se imponen para bien un 
buen texto, excelentes composiciones y una cuidada 
puesta en escena más pendiente de cómo se dicen los 
diálogos (tal vez algo más de ligereza no le habría sen-
tado mal, pero cada cual hace lo que quiere hacer), de 
cómo explica la urdimbre y el engranaje de la misión y 
de esos tantas veces no tan pequeños detalles (a pro-
pósito de la pesca, por ejemplo). 
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Semanario de La Mancha

VIERNES,  10 DE JUNIO DE 2022

V A L D E P E Ñ A S
E D I C I Ó N

Lanza
 

LA FUTURA LEY DE LA VIÑA Y EL 
VINO TIENE COMO OBJETIVO 
QUE EL SECTOR VITIVINÍCOLA 

FACTURE 2.500 MILLONES EN 2025
EL CONSEJERO DE AGRICULTURA HIZO ESTAS 

DECLARACIONES EN UNA CATA  EN EL MUSEO DEL VINO

VALDEPEÑAS CONMEMORÓ 
EL 6 DE JUNIO CON EL ACTO 
INSTITUCIONAL EN LA 
PLAZA SAN MARCOS

EL SÁBADO PUDIERON VERSE LAS ESCENAS DE 
LA GESTA VALDEPEÑERA Y SE PROYECTÓ EL 
CORTO "20 DÍAS DE JUNIO" DEL GRUPO DE 
TEATRO "LORENZO MEDINA"

LOS PARAGUAS FORMARÁN LAS 
BANDERAS DE ESPAÑA Y UCRANIA

LA ESCUELA DE VERANO 
TENDRÁ LUGAR DEL 27 DE 
JUNIO AL 2 DE SEPTIEMBRE 
EN LA CIUDAD

LAS INSCRIPCIONES SE PUEDEN REALIZAR DEL 13 
AL 17 DE ESTE MES EN EL CENTRO DE SERVICIOS 
SOCIALES Y DE MANERA TELEMÁTICA A TRAVÉS 
DE LA WEB WWW.VALDEPENAS.ES

EL PLENO TAMBIÉN DIO EL VISTO BUENO A UNA MODIFICACIÓN PRESUPUESTARIA,  EL PLENO TAMBIÉN DIO EL VISTO BUENO A UNA MODIFICACIÓN PRESUPUESTARIA,  
LA MODIFICACIÓN DE LA PLANTILLA Y LOS HONORES Y DISTINCIONESLA MODIFICACIÓN DE LA PLANTILLA Y LOS HONORES Y DISTINCIONES

COMIENZAN LOS TRÁMITES PARA COMIENZAN LOS TRÁMITES PARA 

AMPLIAR LA CALLE BUENSUCESO Y EL AMPLIAR LA CALLE BUENSUCESO Y EL 

PATIO DEL COLEGIO LORENZO MEDINAPATIO DEL COLEGIO LORENZO MEDINA

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Lanza. #25,279, 10/6/2022.



Lanza VALDEPEÑAS
Semanario de La Mancha 2 10/06/2022

M. G.

VALDEPEÑAS

Valdepeñas conmemoró el 
lunes el 6 de junio de 1808, 
en el que los valdepeñeros 
se enfrentaron a las tropas 

francesas, con el acto institucional 
que tuvo lugar en la plaza de la Inde-
pendencia (San Marcos), que contó 
con la izada de la bandera de Espa-
ña, interpretación del himno nacional 
por la Agrupación Musical “Maestro 
Ibáñez”, la colocación de la corona de 
laurel, encendido del pebetero y la 
interpretación de “La muerte no es el 
fi nal”.

El alcalde, Jesús Martín, en declara-
ciones a los medios de comunicación, 
tuvo palabras para los valdepeñeros 
y valdepeñeras y los ciudadanos de 
localidades cercanas, que estaban en 
la ciudad debido a la siega, proceden-
tes de Santa Cruz de Mudela, Moral 
de Calatrava o La Solana, entre otros 
municipios, que decidieron decirle a 
Napoleón “hasta aquí”.

También se refi rió a quienes qui-
sieron unir Europa con la palabra en 
lugar de con la fuerza y al momento 
actual en el que Putin invade Ucrania. 
Quiso rendir un homenaje al pue-
blo ucraniano, a los niños, mujeres y 

hombres “que mueren por la codicia 
de un hombre”, ante la incapacidad 
del mundo para frenarlo porque tiene 
un botón para activar armas nuclea-
res.

Deseó que descansen en paz quie-
nes han luchado por la libertad y se-
ñaló que ellos nos hicieron mejores. 
“Gracias a los que nos hicieron como 

somos, porque nos hicieron bien”.
A las 21.30 horas comenzó un con-

cierto de la Agrupación Musical 
“Maestro Ibáñez”, con música espa-
ñola, militar y francesa y un tema en 
homenaje a Ucrania.

Escenas del 6 de junio
Por otra parte, el sábado tuvo lugar 

la representación de las escenas del 
6 de junio, que este año contaron con 
los textos de Francisco Fernández y 
Eva María Jesús Morales, la voz en 
off de Juan José Guardia Polaino y 75 
personas dando vida a las escenas, 
pertenecientes a asociaciones y co-
lectivos como el Teatro Solidario, la 
Peña La Boina, la Pasión Viviente, la 
Asociación 6 de junio, AFAD, el Gru-
po Artístico Literario “El Trascacho”, 
Afammer, Entrebambalinas y Raigam-
bre.

En total pudieron verse siete es-
cenas, cinco de ellas en la calle Seis 
de Junio, que fueron las de “El Par-
lamento o la Junta de Defensa” (San 
Marcos), “La Fraila” (ermita de San 
Marcos), “La Galana” (calle Esperan-
za), “Las Camperas” (calle Postas) y 
“Suenan las campanas” (capilla de San 
José), y dos de ellas en la plaza Cons-
titución delante de la fachada de la 
parroquia de la Asunción, que fueron 
“Los guerrilleros” y “Chaleco”.

Estas dos últimas escenas son nue-
vas y corresponden a momentos pos-
teriores al 6 de junio.

Un gran número de personas se 
acercaron a ver estas escenas.

El sábado por la mañana también 
pudo verse en Multicines Valdepeñas 
el corto “20 días de junio”, del Grupo 
de Teatro “Lorenzo Medina”, centra-
do en la historia de ‘las Campechas’, 
una familia de Valdepeñas que ocultó 
en su casa a un soldado francés heri-
do para curarlo.

Una fecha histórica
Hay que recordar que el hecho histó-
rico más destacado de la ciudad, que 
da lugar a este homenaje, prólogo de 
la Batalla de Bailén y síntesis de la 
mentalidad romántica de su época, se 
produjo el 6 de junio de 1808. Fue ese 
día cuando la población de Valdepe-
ñas opuso una fuerte resistencia a las 
tropas napoleónicas comandadas por 
el general Ligier Belair. Sus habitan-
tes, con los más rudimentarios útiles 
de defensa, como calderos de aceite 
hirviendo, impidieron la llegada de las 
tropas francesas a Bailén y con ello 
favorecieron el triunfo del General 
Castaños. 

Destacan en este hecho histórico 
los famosos guerrilleros locales Juana 
“La Galana” y Francisco Abad Moreno 
“Chaleco”. 

Esta hazaña, refl ejada en los ‘Epi-
sodios Nacionales’ de Pérez Galdós, 
le valió a Valdepeñas el título de Muy 
Heroica Ciudad el 29 de enero de 
1895. De esta forma, la localidad se 
convirtió no solo en ciudad de hecho, 
sino de derecho, y a fi nales del siglo 
XIX y principios del XX vive una de las 
épocas de mayor esplendor económi-
co. Fruto de este auge aún se pueden 
contemplar algunas construcciones 
de tipo modernista que se levantan 
en la calle Seis de Junio o en el Paseo 
de la Estación.

Valdepeñas conmemora el 6 de junio 
en su 214 aniversario con el acto 
institucional en la plaza San Marcos
El sábado pudieron verse las escenas de la gesta valdepeñera, representadas por varios grupos 

locales, y se proyectó el corto “20 días de junio”, del Grupo de Teatro “Lorenzo Medina”

UNA DE LAS ESCENAS DE LA GESTA VALDEPEÑERA DEL 6 DE JUNIO DE 1808 / LANZA

EL ACTO INSTITUCIONAL DE CONMEMORACIÓN DEL 6 DE JUNIO DE 1808 EN VALDEPEÑAS / LANZA
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VALDEPEÑAS

El Pleno del Ayuntamiento de 
Valdepeñas celebrado el lu-
nes aprobó por unanimidad 
iniciar los trámites para la 

ampliación de la calle Buensuceso 
hasta la avenida Primero de Julio y 
el patio del colegio Lorenzo Medina. 
Todos los grupos políticos coincidie-
ron en señalar que esta actuación fa-
vorece el desarrollo de Valdepeñas.

El portavoz del equipo de Gobier-
no, Francisco Delgado, señlaó que en 
otros puntos del Plan de Ordenación 
Municipal, el Grupo Popular se ha 
abstenido o ha votado en contra. La 
portavoz del Grupo Popular, Cándi-
da Tercero, indicó que votan lo que 
creen que es mejor para Valdepeñas 
y dijo que ellos hubieran desarrolla-
do el POM de otra manera, pero que 
están de acuerdo con determinados 
proyectos.

Delgado apuntó que los populares 
nunca han querido vincularse al POM 
y que ahora que queda poco para las 
elecciones cambian su criterio. “Hay 
que tener poca vergüenza para decir 
que están de acuerdo con una parte 
del POM”, cuando, según dijo, pre-
sentaron una querella al alcalde, Je-
sús Martín, y a Delgado acusándoles 
de prevaricación por el Plan de Or-
denación Municipal y “afi liados de 
su partido fi nanciaron la fi anza para 
presentar la querella en plena cam-
paña electoral de 2007”.

El primer edil preguntó si no era 
bueno para los valdepeñeros el pro-
yecto de conexión con el barrio San 
Pedro por la calle Alegría, ya que el 
Grupo Popular no votó a favor de este 
punto.

Martín agradeció a la corporación 
su voto sobre la ampliación de la calle 
Buensuceso y del patio del colegio y 
al promotor la cesión de los espacios, 
como 2.800 metros cuadrados desde 
calle Correderas en frente de la es-
cultura del Manteo de Sancho, y el 
que, aunque dicho promotor no haga 
aún la plaza y el edifi cio, sí se puedan 
hacer las mencionadas ampliaciones.

Modifi cación de la plantilla
Un punto que generó bastante po-
lémica fue el de la modifi cación de 

plantilla por estabilización de la mis-
ma, que se aprobó con las abstencio-
nes de los grupos Popular, VOX y Po-
demos-Equo. 

Se contempla la incorporación 
de 86 plazas correspondientes a 50 
puestos de trabajo.

Algunos de los grupos de la opo-
sición, como Podemos-Equo e IU, 
preguntaron por qué no se estabili-
zan algunos puestos como los de las 
Escuelas Deportivas, la Universidad 
Popular, Juventud o los Talleres Artes 
Plásticas y si se van a “privatizar”.

El alcalde explicó que Montoro no 
dejó hacer reposiciones de puestos 
de trabajo y que ahora hay una ley 
nueva que, aunque la ha votado, no 
está de acuerdo en ciertos aspectos, 
ya que algunos puestos dependen del 
dinero que llegue de otras adminis-
traciones y considera que no es justo 
que, en caso de despido, sea el ayun-
tamiento el que tenga que pagar las 
indemnizaciones, más si son puestos 
que no son de competencia munici-
pal. También señaló que hay puestos 
que son temporales y que otros no 
entran en los criterios de la ley.

Aclaró que cuando hablan de pri-
vatización, no es tal, sino que es otra 
forma de gestión.

La portavoz del Grupo de VOX, Lola 
Gómez, declaró que el ayuntamien-

to “ya no va ser la mayor empresa de 
colocación de Valdepeñas. Ya busca-
rán los recovecos de la ley para seguir 
con el enchufi smo”. Martín le contes-
tó que hace demagogia.

El portavoz del Equipo de Gobier-
no, Francisco Delgado, criticó que los 
grupos de la oposición no hayan he-
cho aportaciones en la Mesa de Ne-
gociación, a lo que desde IU y VOX le 
dijeron que deberían facilitarles in-
formación y contar con ellos con más 
tiempo de antelación a presentar la 
propuesta fi nal.

Modifi cación presupuestaria
El Pleno aprobó con las abstención 
del Grupo Popular una modifi cación 
presupuestaria por suplemento de 
crédito de 245.957,84 euros, de los 
que 35.957 son para el proyecto de 
mejora de la movilidad urbana con el 
barrio San Pedro, en concreto para 
la ocupación de terrenos, que no 
expropiación, para iniciar las obras; 
200.000 euros para incorporar a la 
partida de fi estas como las de agosto, 
septiembre y Navidad y gastos diver-
sos; y 10.000 euros para completar el 
dinero para la adquisición de un vehí-
culo todoterreno de guardería rural.

Algunos grupos de la oposición ma-
nifestaron que les gustaría saber a 
qué se destinará el dinero para fi es-

tas y el equipo de Gobierno les indicó 
que a conciertos, espectáculos musi-
cales, verbenas y actividades de la Fe-
ria y Fiestas de la Vendimia y el Vino. 

También se dio cuenta del Plan 
Anual de control fi nanciero 2022.

Otros puntos del Pleno
Otros puntos fueron la contestación 
de alegaciones y aprobación defi niti-
va de la nueva cuenta de liquidación 
del proyecto de Construcciones Ba-
dillo, que ha pasado por diversos pro-
cedimientos judiciales, y que ahora, 
cumpliendo una resolución judicial, 
se practica la liquidación a cargo de 
la citada mercantil por importe de 
170.072 euros, que debe abonar al 
ayuntamiento; fi jar las fi estas locales 
para 2023 el 7 de agosto y el 8 de sep-
tiembre; la no desafectación de un ca-
mino del Polígono 25 y la aprobación 
de la desafectación de otro camino en 
el Polígono 70; la toma de posesión de 
la nueva concejala del Grupo Popular, 
María Pilar Sánchez; y se dio cuenta 
al Pleno del nombramiento de Grego-
rio Sánchez como secretario particu-
lar adjunto del alcalde.

Ruegos y preguntas
En el apartado de ruegos y preguntas 
se trataron temas como los concier-
tos de las Fiestas de la Vendimia y el 
Vino, propuestas de IU para las fi estas, 
la ampliación del horario de la biblio-
teca, la posibilidad de crear una em-
presa pública para gestionar ciertos 
servicios, el Punto Limpio, la despena-
lización de las injurias a la Corona, el 
nombramiento de Gregorio Sánchez 
como secretario adjunto a la alcaldía o 
la querella que dijo el alcalde que pon-
dría a la portavoz del Grupo Popular 
por injurias, entre otros.

El Pleno aprobó iniciar los trámites para 
la ampliación de la calle Buensuceso y el 
patio del Colegio Lorenzo Medina
La sesión también dio el visto bueno a una modifi cación presupuestaria, la modifi cación de 

la plantilla y los Honores y Distinciones de las Fiestas de la Vendimia y el Vino

EL PLENO DE VALDEPEÑAS DE JUNIO  / LANZA

Honores y 
Distinciones

La sesión aprobó, con la abstención 
de Podemos-Equo, la concesión de 
los Honores y Distinciones, que se 
entregarán en las Fiestas de la Ven-
dimia y el Vino. La propuesta recoge 
que se nombre Hijos Predilectos a los 
religiosos Amador Pedro Barrajón 
y Antonio Delgado; e Hijo Adoptivo 
a Francisco Serrano, ex presidente 
de AFAD (Asociación de Familiares y 
Amigos de Personas con Discapaci-
dad) y presidente de Plena Inclusión 
Castilla-La Mancha; que se entregue 
la Medalla de Oro a las Bellas Artes 
“Gregorio Prieto” al artista Joaquín 
Morales Molero; la Medalla del De-
porte “Caridad Ortega” a la nadadora 
Beatriz Lérida; y Medalla al Servicio 
Desinteresado a la Comunidad, a tí-
tulo póstumo, a Ana Gusi, creadora 
de la Asociación “Pequeños Amigos 
y precursora de la construcción del 
centro municipal canino.
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Valdepeñas ya tiene todo lis-
to para celebrar este fi n de 
semana ‘Valdepeñas en dan-
za’, la primera edición de un 

festival que pretende dar visibilidad 
a la danza en un encuentro con el es-
pectador en la calle, con el objetivo de 
despertar la curiosidad y encontrar 
nuevos públicos. Será este viernes 10 
y sábado 11 de junio cuando la inicia-
tiva que impulsa la Escuela de Danza 
'Marta Serrano’ en colaboración con 
el Ayuntamiento de Valdepeñas lleve 
diferentes actividades a la calle. Des-
de talleres, pasando por un fl ashmob, 
micro danzas en espacios públicos y 
performance sorpresa.

Hoy viernes la plaza de España aco-
gerá a las 21.15 horas la inauguración 
del festival con la Flashmob del tema 
‘Terra’ de Tanxugueiras, a la que se 
anima a todo el mundo a participar, y 
le seguirá la microdanza ‘El calor de la 
fragua. Duqende’. A las 21.35 horas la 
plaza de la Constitución tomará el re-
levo con otra microdanza.

Estas actividades crearán ambiente 
en el centro de la ciudad, coincidien-
do con "La Noche Blanca", en la que 
habrá descuentos en diferentes esta-

blecimientos comerciales y de restau-
ración.

Por otro lado, el sábado 11 de junio 
el Museo Municipal acogerá a las 12.15 
horas un taller de danza gratuito y sin 
inscripción previa. La plazoleta Bal-
buena contará con dos microdanzas, a 
las 13.30 horas y 14 horas, y se ofrecerá 
a las 20.30 horas un taller de danza in-
clusiva, gratuito y sin inscripción pre-
via. 

La plaza Constitución será escenario 
de otro taller gratuito de danza con-
temporánea, que tendrá lugar a las 
19.45 horas, y microdanzas con varios 
estilos a las 20.20, 21.15, 21.45 y 22.15 
horas.

Por último, la plaza de España acoge-
rá microdanzas de baile fl amenco con 
pases a las 21, 21.30 y 22 horas. 

‘Valdepeñas en danza’ se 
celebra este fi n de semana con 
microdanzas y talleres en la calle
Comenzará este viernes a las 21.15 horas en la plaza de España con la Flashmob del tema ‘Terra’

CARTEL DE “VALDEPEÑAS EN DANZA” / LANZA

CELEBRADAS LAS JORNADAS DE TEATRO
El martes comenzaron las Jornadas de Teatro en Valdepeñas, que se celebraron 
también el miércoles poniendo en escena un total de siete obras teatrales a cargo 
de alumnos de colegios e institutos de la localidad, los dos centros de mayo-
res (los de Bonillas y Lucero) y la Universidad Popular, según explicó el concejal 
de Educación, Antonio Antonaya, en el Auditorio “Francisco Nieva”, que estuvo 
acompañado de María del Mar Marqués, concejala de Servicios Sociales, ya que 
las jornadas están organizadas por ambas concejalías. La intención en próximas 
ediciones es hacer obras intergeneracionales para que niños y mayores se rela-
cionen más, que sean también inclusivas.

VALDEPEÑAS  CERRÓ MAYO CON 
2.164 DESEMPLEADOS
Valdepeñas cerró mayo con 2.164 
desempleados (1.468 mujeres y 696 
hombres), frente a los 2.289 para-
dos  (1.525 mujeres y 764 hombres) 
del mes anterior. Al mirar los datos 
interanuales, se puede comprobar 
que el número de desempleados ha 
descendido en 836 personas, pues 
en mayo de 2021 los parados conta-
bilizados eran 3.000.

CRUZ ROJA Y EL CLUB CICLISTA 
ORGANIZAN UNA MARCHA 
CICLO TURISTA A BENEFICIO DE 
UCRANIA PARA EL DOMINGO

Trinidad Pérez, vicepresidenta de 
Cruz Roja Valdepeñas, y Juan Vicen-
te Sánchez, tesorero del Club Ciclis-
ta Valdepeñas, presentaron el miér-
coles la Marcha Ciclo turista que 
ambas entidades han organizado a 
benefi cio de Ucrania para este do-
mingo. El donativo es de tres euros 
para los adultos y de un euro para 
los niños. También habrá dorsal 0. 
La salida será a las 10.30 horas des-
de la plaza de España. Por otra par-
te, Cruz Roja fi nalizó el miércoles la 
entrega de más de 14.000 kilos de 
alimentos FEAD a unas 174 familias 
desfavorecidas (457 personas).

PRESENTADO EL CARTEL DEL 
CORPUS Y DE LOS ACTOS PREVIOS

La presentación del cartel que anun-
cia la procesión del Corpus Christi y 
las actividades que engloba lo que 
se ha denominado “Junio Eucarísti-
co” tuvo lugar el domingo en la pa-
rroquia de la Asunción. La procesión 
será el domingo, 19 de junio a las 19 
horas. En cuanto a los actos, hoy 
viernes tendrá lugar la conferencia 
que impartirá el historiador local 
Francisco Fernández y que acogerá 
el Centro del Apostolado Seglar a 
partir de las 21.15 horas, que versa-
rá sobre “La historia del Corpus en 
Valdepeñas”. Para la procesión se ha 
invitado a los vecinos a engalanar las 
calles al paso del Señor. Las distin-
tas hermandades montarán los tra-
dicionales altares a lo largo del re-
corrido, y los niños y niñas que han 
hecho su primera comunión estarán 
en el cortejo.

LAS ASOCIACIONES DE VECINOS 
ZONA CENTRO Y LUCERO 
ORGANIZAN SUS FIESTAS

Las Asociación de Vecinos Zona 
Centro celebrará sus fi estas del 13 
al 18 de junio y la AVV Lucero ha 
organizado su XXIII Semana Cul-
tura del 12 al 18 de junio y sus fi es-
tas del 24 al 26 de junio. Todas las 
actividades pueden consultarse en 
las noticias correspondientes en 
www.lanzadigital.com.

LA CIUDAD ACOGERÁ UNA 
MACRODONACIÓN DE SANGRE EL 
14 DE JUNIO EN EL HOSPITAL
Con motivo del Día Mundial del 
Donante de Sangre, la Hermandad 
de Donantes de Sangre de 
Valdepeñas, junto al hospital de la 
ciudad y el Centro de Transfusiones 
de Ciudad Real, ha organizado una 
macrodonación de sangre para el 
martes, 14 de junio de 17 a 21 horas 
en el Hospital de Valdepeñas, que 
contará también con máquinas de 
plasmaféresis. Aunque podrá acudir 
toda aquella persona que quiera 
donar sangre, es preferible inscribirse 
a través del código QR que aparece 
en el cartel de la iniciativa para una 
mejor organización de la actividad. 
La macrodonación de sangre lleva 
dos años sin hacerse en la ciudad 
por la pandemia. “Queremos llegar 
a las 146 donaciones de 2019”, ha 
señalado Fausto Marín, presidente 
de la Hermandad de Donantes de 
Sangre en la ciudad.
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La concejala de Servicios So-
ciales, María del Mar Marqués, 
presentó el miércoles la Escuela 
de Verano de Valdepeñas, que 

se desarrollará del 27 de junio al 2 de 
septiembre en el Centro de la Juven-
tud, dada la buena aceptación que tuvo 
el año pasado, con el objetivo de facili-
tar la conciliación de las familias en los 
meses de verano.

Las inscripciones se pueden reali-
zar del 13 al 17 de junio en el Centro de 
Servicios Sociales, ubicado en la calle 
Manuel León, y también de manera 
telemática, como novedad este año, a 
través de la web www.valdepenas.es.

La inscripción se podrá hacer por 
semanas o quincenas, que tendrán 
diversas temáticas, realizándose ac-
tividades de ecología, igualdad, ma-
nualidades, cocina, salidas culturales, 
día en la piscina…

El horario de la Escuela de Verano 
es de 9 a 14 horas, pero también habrá 
aula matinal de 8 a 9 horas para las fa-
milias que lo necesiten.

Podrán asistir niños y niñas naci-
dos entre 2010 y 2018, siempre que 
hayan estado escolarizados este cur-
so. En total se ofertan 60 plazas se-
manales.

Los precios se mantienen como los 
del año pasado, siendo de 25 euros por 

semana, aunque también habrá des-
cuentos por ir varias semanas, apun-
tarse varios hermanos de la misma 
familia, ser familia numerosa, tener 
algún tipo de discapacidad o ser una 
familia con pocos recursos (ingresos 
inferiores al IPREM). Marqués indicó 
que se puede pedir más información 
en Servicios Sociales sobre estos des-
cuentos.

La concejala manifestó que la Es-
cuela de Verano vuelve a la normali-
dad tras dos años de pandemia. Con-

tará con un director de actividades 
y varios monitores, técnicos en Edu-
cación.

El año pasado asistieron unos 150 
niños en total, aunque la mayoría de 
ellos estuvieron una o dos semanas, 
por lo que no todos coincidieron al 
mismo tiempo.

Los Campus Deportivos, otra de 
las iniciativas del Ayuntamiento de 
Valdepeñas para favorecer la conci-
liación de las familias, se presentarán 
próximamente.

La Escuela de Verano tendrá 
lugar del 27 de junio al 2 de 
septiembre
Las inscripciones se pueden realizar del 13 al 17 de junio en el Centro de Servicios Sociales y 

también de manera telemática, como novedad este año, a través de la web www.valdepenas.es

MARÍA DEL MAR MARQUÉS PRESENTÓ LA ESCUELA DE VERANO / M. G.

LOS PARAGUAS DE VALDEPEÑAS FORMARÁN LAS BANDERAS DE ESPAÑA Y 
UCRANIA EN LA CALLE VIRGEN

Los paraguas decorativos de Valdepeñas para dar sombra en verano y fomentar 
el turismo y el consumo en la ciudad en época estival en comercios y hostelería, 
están empezando a colocarse. Según explicó la concejala de Desarrollo Empre-
sarial y Comercio, Julia Cejudo, este año formarán las banderas de España y de 
Ucrania en la calle Virgen para mostrar la solidaridad al pueblo ucraniano. En el 
resto de las calles céntricas de Valdepeñas irán de diferentes colores, como en los 
comienzos de esta iniciativa de las concejalías de Turismo y Desarrollo Empre-
sarial en 2014, que llama tanto la atención de valdepeñeros y visitantes, quienes 
se hacen fotos con ellos de fondo y las suben a las redes sociales, sirviendo de 
promoción de la ciudad y que están imitando otras localidades. Cejudo señaló en 
este sentido que “nos llaman para ver cómo los colocamos y lo que cuestan, con 
el fi n de hacerlo en sus pueblos”. En total se colocarán más de 4.600 paraguas con 
una inversión de 11.500 euros. Estarán más o menos todos instalados en un mes 
y podrán verse hasta después de las Fiestas de la Vendimia y el Vino en las calles 
Virgen, Balbuena, Juan Alcaide, Castellanos, Escuelas y Real. Además se coloca-
rán toldos en las calles Pintor Mendoza y Cristo. Cuando se retiren, aquellos que 
estén en buenas condiciones se entregarán a un fi n social, ya sea una asociación 
sin ánimo de lucro o una ong, que aún está por defi nir, con el fi n de que puedan 
venderlos al precio de un euro para obtener fondos.

La Diputación de 
Ciudad Real amplía 
el plazo de pago 
del Impuesto de 
Vehículos hasta el 
24 de junio
LANZA

VALDEPEÑAS

El Boletín Oficial de la Provin-
cia (BOP) de Ciudad Real publicó 
el pasado viernes la resolución 
ampliatoria del plazo de pago en 
período voluntario del Impuesto 
de Vehículos de Tracción Me-
cánica de este ejercicio hasta 
el próximo 24 de junio de 2022, 
según ha recordado el Ayunta-
miento de Valdepeñas en nota 
de prensa.

Los vecinos y vecinas que to-
davía no hayan abonado el reci-
bo y deseen hacerlo sin recargo y 
entre las fechas del 4 de junio al 
24 de junio de 2022, necesitarán 
obtener un nuevo recibo.

La Diputación de Ciudad Real 
ofrece dos vías para hacerlo: so-
licitándolo en el Servicio de Ges-
tión Tributaria de la Diputación 
Provincial, situado en c/ Juan 
Alcaide n.º 43 de Valdepeñas, de 
forma presencial o a través de 
correo electrónico, escribiendo a 
gestión_tributaria@dipucr.es.
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La Vicesecretaria General del 
PSOE provincial de Ciudad Real, 
Consejera de Igualdad y porta-
voz del Gobierno de Castilla-La 

Mancha, Blanca Fernández, y la perio-
dista y escritora, Ángela Paloma, parti-
ciparon el pasado viernes en el ciclo de 
conferencias “Casa del Pueblo”, organi-
zado por el PSOE de Valdepeñas, en un 
acto celebrado en La Antigua Bodega 
Los Llanos de la ciudad del vino, en el 
que se habló del papel de la mujer en 
la sociedad y más concretamente en la 
política y se presentó el libro de Ánge-
la Paloma `Más políticas para otra po-
lítica: Más mujeres en política para la 
transformación social´.

El secretario general del PSOE de Val-
depeñas, Manuel Martínez, explicó que 
la Agrupación Socialista local empezó 
tras la pandemia a realizar este año 
una serie de actividades, que incluyen 
este ciclo de conferencias, que habló 
en su primer encuentro del confl icto 
de Ucrania y que ahora llega con este 
tema de actualidad como es la mujer y 
su participación en la vida política.

Agradeció la presencia de las dos po-
nentes y su trabajo diario y ambas die-
ron las gracias al PSOE por invitarlas a 
este acto.

Blanca Fernández afi rmó que admira 
a Ángela Paloma y su trabajo, que “hace 
un análisis de las difi cultades que tene-
mos las mujeres para estar en la toma 
de decisiones”. Habló de que el PSOE 
impulsó la cuota de participación igua-
litaria entre hombres y mujeres en las 
listas, que ahora es una obligación por 
ley en localidades a partir de 3.000 ha-
bitantes. También habló de que de 195 
países, solo 10 tienen presidentas y 28 
tienen ministras. “No es que estemos 
menos cualifi cadas o menos prepara-

das. La igualdad existe hace décadas y 
las mujeres tienen un alto porcentaje 
de presencia en la universidad y en la 
investigación. Sin embargo, los puestos 
de poder en estos ámbitos y en otros 
como el deporte o el arte, están lide-
rados por hombres mayoritariamente”.

Respecto a la provincia, dijo que ha 
habido un salto cualitativo importante 
en los últimos 40 años, pues en 1979 
había una mujer alcaldesa de 102 muni-
cipios y ahora hay 39, lo que supone el 
38%, algo muy por encima de la media 
nacional que está en el 23%.

De los 60 alcaldes socialistas que hay, 
25 son mujeres, lo que supone el 42%. 
“No es casualidad. Es por el trabajo de 
la ejecutiva provincial liderada por José 
Manuel Caballero”. Fernández puso en 
valor que esas mujeres dieran el paso 
en 2011, cuando era más difícil porque 
el PSOE soportó una “debacle electo-
ral”. “Dieron la cara con riesgo de par-
tírsela”. También apuntó que las ciuda-
des mayores tienen alcaldesas, excepto 
Valdepeñas y ahora Puertollano, por-
que la que fue su alcaldesa es ministra.

“Si hay alcaldesas, si hay mujeres en 
la base, es más fácil que en los siguien-
tes escalones haya una transformación 
real”. “El PSOE de la provincia de Ciu-
dad Real ha sido punta de lanza clara 
para que las mujeres se incorporen a 
los puestos de decisión en política”.

Manifestó que “necesitamos muchas 
complicidades en esta tarea, de hom-
bres y mujeres” para incorporar políti-
cas feministas y que haya un futuro en 
política para las mujeres.

Por su parte, Ángela Paloma dijo que 
“Más políticas para otra política” es un 
“libro fundamental” para ella. “Como 
periodista he intentado escribir un li-
bro que fuera útil a hombres y muje-
res sobre las mujeres en la vida públi-
ca”. Muestra que, a pesar de que existe 
igualdad, esta no es real, como puede 
verse, por ejemplo, en los municipios, 
donde solo el 23% tiene alcaldesas. “El 
libro es una llamada a la conciencia y 
a la participación de las mujeres en la 
vida política para que no esté supedita-
da al poder masculino y pueda partici-
par de la transformación social”.

Blanca Fernández y Ángela Paloma 
hablaron sobre el papel de la mujer en la 
política en un acto organizado por el PSOE 
La Consejera de Igualdad y portavoz del Gobierno regional manifestó que “el PSOE de la provincia de 

Ciudad Real ha sido punta de lanza clara para que las mujeres se incorporen a los puestos de decisión”

EL ACTO DEL PSOE SOBRE EL PAPEL DE LA MUJER EN LA POLÍTICA / M. G.

Merino afi rma que el 
Gobierno regional no 
apoya a agricultores y 
ganaderos e informa de 
las propuestas que el PP 
presentó a las Cortes

M. G.

VALDEPEÑAS

La portavoz del Grupo Parlamen-
tario Popular en las Cortes de Cas-
tilla-La Mancha, Lola Merino, se 
reunió el miércoles en Valdepeñas, 
junto la presidenta del PP local y 
portavoz del Grupo Municipal Po-
pular, Cándida Tercero, con gana-
deros de la ciudad. En una rueda de 
prensa previa, afi rmó que el Gobier-
no regional no hace nada para apo-
yar a los agricultores y ganaderos e 
informó de las propuestas que PP 
iba a presentar en las Cortes sobre 
estos sectores.

Merino habló de la difícil situación 
que atraviesan con los altos costes 
de producción, la subida de la luz 
y del gasóleo, el alto precio de los 
piensos..., que ha hecho que algu-
nos ganaderos tengan que sacrifi car 
animales e incluso algunos se hayan 
dado de baja de la actividad.

También criticó que la infl ación de 
Castilla-La Mancha “sea la más alta 
de España”. 

En cuanto al hecho de que algu-
nos ganaderos hayan tenido que 
sacrifi car a sus animales por la tu-
berculosis, dijo que se han tenido 
que sacrifi car cabañas enteras en 
algunos casos, dejando a ganaderos 
sin ofi cio. Comentó que este tema 
también lo llevarían a las Cortes.

Por lo que respecta a las medidas 
que el PP propone, Merino dijo que 
principalmente son que se cumpla la 
Ley de la Cadena Alimentaria y que 
funcione el Observatorio de Precios, 
iniciativas del Gobierno regional 
que, según dijo, se presentaron pero 
no realizan acciones. También exi-
girán ayudas directas al sector.

Por su parte, Cándida Tercero se-
ñaló que el consejero de Agricultura 
estuvo en Valdepeñas para asistir a 
una cata de vinos para promocionar 
el vino de Valdepeñas, “algo que está 
bien, pero también podría preocu-
parse por los problemas de agricul-
tores y ganaderos”. También dijo que 
el alcalde arregla de mala manera los 
caminos rurales y se preocupa más 
por poner multas a los agricultores. 

Puso en valor que el PP fuera a pe-
dir a las Cortes una mayor implica-
ción con el sector.

Por otra parte, Merino criticó las 
declaraciones del alcalde en el Pleno 
sobre el Rey y dijo que debería pedir 
perdón porque “faltó al respeto al 
Jefe del Estado”.

VIRGINIA ESPINOSA, NUEVA 
PRESIDENTA DE AFAMMER VALDEPEÑAS

Virginia Espinosa, delegada regional de 
la Fundación AFIM, es la nueva presi-
denta de Afammer Valdepeñas (Asocia-
ción de Familias y Mujeres del Medio 
Rural) y el lunes tomó posesión de su 
cargo en la Asamblea Extraordinaria 
celebrada en el Hostal Valdepeñas, a 
la que asistió la presidenta nacional de 
Afammer, Carmen Quintanilla.
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El consejero de Agricultu-
ra, Agua y Desarrollo Rural y 
presidente de la Fundación 
Tierra de Viñedos, Francisco 

Martínez Arroyo, y el alcalde de Val-
depeñas, Jesús Martín, asistieron el 
jueves de la semana pasada a la cata 
de vino celebrada en el Museo del 
Vino de Valdepeñas, organizada por 
la Fundación Tierra de Viñedos en 
colaboración con OIVE (Organización 
Interprofesional del Vino de España) 
para promocionar la cultura del vino. 
Martínez Arroyo declaró que “la fu-
tura ley de la Viña y el Vino de Cas-
tilla-La Mancha, que se llevará a las 
Cortes las próximas semanas, tiene 
como objetivo que el sector vitiviní-
cola facture 2.500 millones de euros 
en 2025”.

El consejero comentó que el acuerdo 
entre la OIVE y la Fundación Tierra de 
Viñedos destina 250.000 euros este año 
a la promoción de la cultura del vino en 
diversos pueblos de la región, a través 
de 20 catas, a las que está previsto que 
asistan 2.000 castellano-manchegos, 
unos 100 por cata.

La iniciativa trabaja con la restaura-
ción y las academias de gastronomía 

para formar a sumilleres y jefes de sala 
para que ofrezcan vino de Castilla-la 
Mancha.

Apuntó que el sector del vino supone 
casi el 5% del Producto Interior Bruto 
y de él viven más de 80.000 familias en 
la región.

Martínez Arroyo manifestó que Cas-
tilla-la Mancha ha avanzado mucho en 
los últimos años y que sus vinos llegan 
a 150 países del mundo.

Por su parte, el alcalde de Valdepe-
ñas, Jesús Martín, agradeció la presen-

cia del consejero en el acto y puso en 
valor que el Gobierno regional, desde 
que está presidido por Emiliano Gar-
cía-Page, haya vuelto a formar parte 
del patronato del Museo del Vino de 
Valdepeñas.

También puso en valor el espacio en 
el que se celebró el evento y la organi-
zación de estas catas para promocio-
nar los vinos de Castilla-La Mancha, 
poniendo en valor nuestros vinos y 
nuestra identidad, que ha hecho que 
nos proyectemos.

Al igual que el consejero, mencionó 
la importancia de la viticultura y de la 
cultura para el PIB, destacando que 
ambas se unen en esta cata.

Martínez Arroyo: “La futura ley de la Viña y el 

Vino tiene como objetivo que el sector vitivinícola 

facture 2.500 millones de euros en 2025”
El concejero de Agricultura hizo estas declaraciones en la cata celebrada en el Museo del Vino e indicó 

que se está trabajando en los estatutos para crear una nueva Interprofesión en la DO Valdepeñas

LA CATA CELEBRADA EN EL MUSEO DEL VINO DE VALDEPEÑAS / M. G.

VALDEPEÑAS CELEBRA LAS XXVII OLIMPIADAS DE LOS MAYORES POR EL 
ENVEJECIMIENTO ACTIVO
Valdepeñas inauguró el pasado viernes sus XXVII Olimpiadas de los Mayores 
en la plaza de la Constitución, con el tradicional encendido de la antorcha 
olímpica e izada de la bandera. Un acto que continuó con un recorrido a pie 
hasta la Ciudad Deportiva ‘Virgen de la Cabeza’, donde un centenar de mayores 
pudieron ver un entrenamiento del equipo Viña Albali Valdepeñas. La concejala 
de Servicios Sociales, María del Mar Marqués, explicó que, debido a las medidas 
decretadas para la contención de la COVID-19, no se han podido desarrollar 
todas las actividades previstas, aunque sí gimnasia de mantenimiento.

Interprofesión 
de la DO

Preguntado por cómo está la situa-
ción para crear una nueva Inter-
profesión en la Denominación de 
Origen Valdepeñas, puesto que se 
está trabajando en la elaboración de 
unos estatutos para dicha Interpro-
fesión, el consejero contestó que la 
DO funciona sin problemas aunque 
no haya Interprofesión actualmente 
porque está gestionada por la Con-
sejería de Agricultura y el vino se si-
gue vendiendo en mercado naciona-
les e internacional. “Trabajamos con 
productores y elaboradores para 
que haya unos estatutos y el sector 
se pueda hacer cargo de la gestión 
de la DO. Esperamos que lleguen a 
un acuerdo lo antes posible, pero 
no nos ponemos fecha para llegar 
a ese acuerdo porque lo que quere-
mos es que haya un buen acuerdo. 
Queremos que los estatutos sean 
buenos para evitar discusiones que 
no ayudan al vino. Cuando haya un 
buen acuerdo, el sector gestionará 
la DO. Mientras lo seguirá haciendo 
la consejería”. Señaló que han avan-
zado mucho desde el punto de vista 
técnico en el borrador de los estatu-
tos y dijo  que están rematando al-
gunos aspectos. “Esta denominación 
de origen es compleja. Tiene las dos 
bodegas más grandes de España, 
bodegas pequeñas y los producto-
res. Hemos avanzado mucho y creo 
que habrá un acuerdo pronto, pero 
no corre prisa. El vino se vende sin 
problemas”.

240 ALUMNOS REALIZAN LAS PRUEBAS DE LA EVAU EN VALDEPEÑAS
240 alumnos realizan las pruebas de la EvAU (antigua Selectividad) en el Instituto 
Francisco Nieva de Valdepeñas desde el miércoles hasta este viernes, proceden-
tes de los tres institutos de la localidad (Francisco Nieva, Bernardo de Balbuena 
y Gregorio Prieto), del IES Peñalba de Moral de Calatrava, del IES “Los Batanes” 
de Viso del Marqués y del IES “Máximo Laguna” de Santa Cruz de Mudela. Luis 
Rodríguez, presidente del Tribunal y profesor de la Universidad de Ciudad Real 
(Escuela de Caminos), indicó que hay cambios respecto a las ediciones anteriores 
que tenían medidas anti COVID. En esta ocasión, se ha pasado de la obligatorie-
dad a la recomendación en cuanto al uso de mascarilla y la distancia de seguridad. 
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EL DEPORTE

LANZA / VALDEPEÑAS

Todavía quedan 40 minutos por jugarse, 
pero el Viña Albali Valdepeñas dio el pa-
sado miércoles un gran paso para meter-
se en las semifi nales por el título de Liga. 

Los azulones se impusieron por 1-2 en la pista del 
Jimbee Cartagena en el duelo de ida de cuartos de 
fi nal, un gran resultado teniendo en cuenta que, 
además, tienen ventaja por posición y perder de 
un gol en la vuelta (prórroga incluida y sin penal-
tis) le dará el billete para esa siguiente ronda. Es 
decir, los murcianos tendrán que vencer de dos 
goles si quieren pasar.

El pabellón Virgen de la Cabeza, que estará lleno a 
rebosar, dictará sentencia este domingo, a partir 
de las 20 horas, con un buen resultado previo de 
los suyos. La nota negativa la puso Lemine, que 
con una lesión muscular en el primer duelo no 
pudo volver a jugar y se perfi la como duda de cara 
al segundo encuentro de la eliminatoria.

Para ganar en Cartagena, los de David Ramos tu-
vieron que remontar el gol en contra con el que 
Mellado adelantó a los locales en el minuto 12. Con 
el 1-0 se llegó al descanso, después de un primer 
tiempo en el que el Viña Albali mereció más, pero 
erró varias ocasiones claras ante la portería de 
Chemi. En la segunda parte brilló a gran altura el 
conjunto azulón, lo que le permitió voltear el resul-
tado con tantos muy seguidos de Lazarevic (24’) y 
Batería (25’). A partir de ahí tuvo totalmente el con-
trol del juego y los murcianos apenas encontraron 
huecos para superar la defensa y al meta Edu Sou-
sa, por lo que el choque fi nalizó con ese 1-2 con el 
que se llegará a la vuelta del domingo.

Así pues, las semifi nales están cerca para el Viña 
Albali, pero ya lo avisó el entrenador David Ramos 
tras ese triunfo: “Ha sido un resultado positivo, 
pero quedan todavía cuarenta minutos muy duros 
en Valdepeñas y estoy seguro de que el Cartagena 
va a exponer muchísimo para tratar de ganar la eli-
minatoria». Hay que dar ese paso fi nal.

El equipo vinatero superó por 1-2 al Cartagena en la ida de los cuartos de fi nal por el título 

y este domingo jugará en casa la vuelta con ese buen resultado favorable

Buena ventaja para el 
Viña Albali Valdepeñas

SERGIO GONZÁLEZ, DURANTE EL PARTIDO EN CARTAGENA QUE FINALIZÓ CON TRIUNFO VALDEPEÑERO POR 1-2

Gran jornada con las 
selecciones provinciales

El pasado sábado 4 de junio Valdepeñas 
pudo disfrutar a lo grande del mejor fút-
bol y fútbol sala de base, con la disputa en 
la Ciudad Deportiva ‘Virgen de la Cabeza’ 
de la última jornada del XVI Encuentro 
regional de Selecciones Provinciales sub-
14 y sub-16, del X Encuentro Regional de 
Fútbol 8 sub-12 masculino y femenino y 
del I Encuentro Regional de Fútbol Sala 
Masculino sub-12 y sub-14. Unos 350 de-
portistas compitieron en la jornada.

Victorias de los jóvenes 
tenistas Álvaro Moreno y 

Eduardo López
Los jugadores de la escuela Tenis/Pa-
del Ok! de Valdepeñas, Álvaro Moreno y 
Eduardo López, se proclamaron campeo-
nes en las categorías alevín e infantil del 
torneo de Puertollano, dentro del Circui-
to Tigers Tenis Tour Repsol de tenis.
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